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condenação 
de Bolsonaro 

7 DE SETEMBRO 

TERMINAL 

SEGURANÇA Dino quer mudar lei para enquadrar facções como terroristas 

AMAZONAS MEU LAR 

GOVERNO 

Projeto de 
construção 
de casas 
sustentáveis 

Unidos em defesa da 
Zona Franca de Manaus 

Na abertura da conferên-
cia “Indústria Brasileira 
de Ar-condicionado - o 2° 
maior polo fabricante do 
mundo”, promovida pela 
Associação Nacional dos 
Fabricantes de Produtos 
Eletroeletrônicos (Ele-
tros), nesta quinta-feira 
(26), o governador Wilson 
Lima destacou que a ativi-
dade econômica, em espe-
cial a desenvolvida na Zona 
Franca de Manaus (ZFM), 
têm papel fundamental no 
desenvolvimento susten-
tável na região amazônica.

Política 5

D
ilv

ul
lç

ão

SUFRAMA

DIVULGAÇÃO

PAN

Brasil 
está na 
final do 
beisebol

‘As aventuras 
de Ariel’
em agenda 
cultural 

Plateia 13

Dia a Dia 10

Cortesia Total Energies

@portalemtempooficial

Pódio 15



Manaus, sexta-feira 27 de outubro de 2023

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |

2 Última hora

Representando o 
governador Wilson 
Lima, o vice-gover-
nador do Amazonas, 

Tadeu de Souza, presidiu na 
tarde de ontem (26) a 304ª 
reunião ordinária do Con-
selho de Desenvolvimento 
do Estado do Amazonas 
(Codam). O colegiado ava-
liou e aprovou uma pauta 
de 35 projetos que somam 
investimentos estimados 
em R$ 421 milhões, com a 
previsão de gerar 727 novas 
vagas de emprego no Polo 
Industrial de Manaus (PIM) 
em até três anos.

A reunião ocorreu no au-
ditório da Federação das 
Indústrias do Amazonas 
(Fieam), no Centro de Ma-
naus. Durante os debates, 
o vice-governador afirmou 
que os novos investimen-
tos aprovados evidenciam 
a pujança da Zona Franca 
de Manaus (ZFM), reiteran-
do o compromisso do go-
verno com a manutenção 
dos diferenciais competi-
tivos do modelo que rege 
o desenvolvimento econô-

mico, social e ambiental do 
estado.

“Isso é uma demonstra-
ção da criação de todo um 
ambiente de negócios for-
talecido para que, cada vez 
mais, dentro do Polo In-
dustrial de Manaus, dentro 
do Amazonas, nós sejamos 
vistos pela indústria nacio-
nal como um local de fa-

cilitação, de investimento 
e de segurança jurídica”, 
ressaltou o Tadeu de Souza, 
fazendo referência aos es-
forços do Estado em meio 
à estiagem e às discussões 
da reforma tributária.

A pauta da reunião foi 
marcada pela aprovação de 
35 projetos que contem-
plam os setores eletroe-

letrônico, termoplástico e 
de duas rodas do PIM. Do 
total, sete foram projeto de 
implantação, 22 de diversi-
ficação e oito de atualiza-
ção. Além disso, os mem-
bros do Codam aprovaram 
outros 202 projetos que 
serão remanejados dentro 
da própria indústria.

Balanço
O vice-governador Tadeu 

de Souza fez um balanço 
dos trabalhos do Codam no 
decorrer do ano de 2023. Em 
cinco reuniões, o colegiado 
já aprovou mais de 200 pro-
jetos, com investimentos de 
aproximadamente R$ 3,6 
bilhões. Já foram mais de 
6 mil novos postos de tra-

A reunião ocorreu no auditório da Federação das Indústrias o Amazonas (Fieam)

Aprovados R$ 421 milhões para 
indústria na Zona Franca 

balho projetados e outros 
1,1 mil remanejados no PIM.

“Tudo isso é muito por conta 
do empenho do governador 
Wilson Lima, de toda a es-
trutura do Governo, princi-
palmente da Sedecti, da Sefaz 
e da Procuradoria-Geral do 
Estado, de manter o ambien-
te de negócios no Amazonas 
fluido e manter a atrativida-
de do modelo Zona Franca 
de Manaus independente da 
conjuntura nacional”, obser-
vou Tadeu de Souza.

O titular da Secretaria 
de Estado de Desenvolvi-
mento Econômico, Ciência, 
Tecnologia e Inovação (Se-
decti), Serafim Corrêa, que 
também preside o Codam, 
endossou a manifestação 
do vice-governador. Para o 
secretário, a quinta reunião 
do ano foi emblemática por 
ter sido realizada durante a 
estiagem mais severa dos 
últimos 121 anos.

“Num momento como 
esse, você aprovar 35 proje-
tos com investimento de R$ 
420 milhões é uma prova de 
que o modelo Zona Franca 
de Manaus está vivo, está 
atraente e que os empre-
sários continuam confiando 
nas regras do jogo. Isso nos 
dá muita força para prosse-
guirmos nesse trabalho de 
atração de novos investi-
mentos”, celebrou Serafim 
Corrêa.

Codam dá sinal 
verde a 35 projetos 
que vão gerar 727 
novas vagas de 
emprego 
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Rafinha pode ser punido por ‘xingar’ árbitro 

VETERANO 

DIVULGAÇÃO 

 Árbitro relatou a fala de Rafinha, após a expulsão do jogador no clássico São Paulo e Palmeiras 

  Da redação

Na goleada do Palmeiras por 
5 a 0 em cima do São Paulo, Ra-
finha polemizou com o árbitro 
Raphael Claus após ser expulso 
no Allianz Parque. Ao deixar 
o gramado, o lateral-direito 
se voltou na direção do juiz e 
disparou: ‘Você apita mal, mas 
acho que você é palmeirense’.

A fala de Rafinha foi, inclusi-
ve, registrada em súmula por 
Claus ao término do confronto. 
No registro, explicou o porquê 
da expulsão, pela entrada em 
Breno Lopes seguida da fala, 
e uma observação adicional 
que relatou justamente as 
falas ‘acusando’ o árbitro de 
torcer para o Palmeiras.Ao entrar em contato com 

Leonardo Gaciba, ex-árbitro e 
comentarista de arbitragem 
dos canais ESPN, foi explicado 
que o árbitro deveria mencio-
nar na súmula se ele se sentiu 
ofendido ou não. Como Claus 
relatou na súmula, a decisão 
cabe ao procurador que ficará 
encarregado do julgamento do 
caso no Supremo Tribunal de 
Justiça Desportiva. Quanto à 
pena, isso dependerá do artigo 
ao qual ele será enquadrado.

O Lance! também contatou 
uma fonte do STJD que escla-
receu essa mesma questão. 
Tudo depende de como os 
eventos em campo são anali-
sados pela procuradoria.Este caso lembra um inci-

dente semelhante envolven-
do justamente Abel Ferreira, 

do rival São Paulo. Há duas 
semanas, ele foi julgado e 
suspenso pelo STJD devido à 
expulsão e ao gesto que fez ao 
sair de campo após a derrota 
do Palmeiras para o Grêmio 
por 1 a 0 no Brasileirão.Abel foi denunciado no artigo 

258 II, que fala em “Assumir 
qualquer conduta contrária à 
disciplina ou à ética desportiva 
e desrespeitar os membros da 
equipe de arbitragem, ou recla-
mar desrespeitosamente con-
tra suas decisões”. O treinador 
ficou suspenso por dois jogos.

Pela similaridade dos ca-
sos, este é um dos artigos 
que Rafinha poderia ser en-
quadrado. Assim, é possível 
ter noção de um cenário que 
pode acontecer.
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P ela primeira vez na his-tória, a Seleção Brasi-leira de Beisebol vai 
ganhar uma medalha 

em Jogos Pan-Americanos. 
Mesmo sem entrar em cam-
po nesta quinta-feira (26), o 
time nacional contou com 
uma vitória da Colômbia so-
bre o México para se garantir 
na final do torneio disputado 
no Chile. Com isso, ao menos 
a prata está garantida.A classificação para a deci-

são foi conquistada com uma 
rodada de antecedência. Úni-
ca equipe invicta após quatro 
jogos disputados, o Brasil pode 
até perder para o México nesta 
sexta-feira (27) que não per-
derá a oportunidade de lutar 
pelo ouro.A final do beisebol dos Jogos 

Pan-Americanos de Santiago 
será disputada a partir das 15 
(de Brasília) deste sábado (28).

O adversário do Brasil na 
grande final será decidido 
na última rodada do Super 
Round, marcada para esta 
sexta-feira (27). Quem vencer 
o confronto entre Panamá e 
Colômbia será o outro finalista. 
Os dois já foram derrotados 
pela Seleção Brasileira no 
torneio.

Campanha históricaMesmo antes da disputa da 
final, é possível dizer que a o 
desempenho do beisebol bra-
sileiro em Santiago é histórico. 
Além de bater potências como 
Cuba e Venezuela, embora os 
países não contassem com os 
principais jogadores no tor-
neio, o Brasil vai conquistar 
a primeira medalha da mo-
dalidade.Nas 19 edições em que o 

beisebol esteve presente no 
programa do Pan, nunca o país 
havia subido ao pódio ante-
riormente.

Medalhas O quinto dia no Pan-Ame-
ricano de Santiago foi de me-
dalhas para o Brasil. Ao total, 
nossos atletas subiram ao pó-

Em Tempo

Brasil chega pela primeira vez a uma final de beisebol em uma competição interncaional 

clusive o índice olímpico para 
Paris-2024, com um tempo 
de 48s06.Antes, Caribé ainda foi 

decisivo nas vitórias bra-
sileiras nos revezamen-
tos 4x100m livre misto e 
4x100m livre masculino.

“Tenho apenas 20 anos, 
então tenho muita carreira 
pela frente. Esse é meu 
primeiro Pan-Americano, 
até agora três medalhas 
de ouro, então está sen-
do bem legal”, festejou o 
nadador.“Essa competição me 

anima ainda mais para o 
ano que vem. Vamos para 
esse Jogos Olímpicos bus-
cando o que eu não fiz no 
Mundial”, complementou.

Ele ainda competirá no 
50m livre e no revezamen-
to 4x100m medley misto, 
podendo fechar o Pan com 
até cinco ouros.
“Novo Cielo”Guilherme Caribé começou 

a chamar a atenção em 2022, 
quando atingiu tempos me-
lhores do que os do lendário 
Cesar Cielo neste mesmo es-
tágio da carreira.O nadador, então, ganhou o 

apelido de “novo Cielo”, viran-
do uma das maiores apostas 
da natação brasileira para os 
próximos anos.De acordo com ele, a alcu-

nha não intimida.“Depois que eu nadei nos 
100m, muita gente começou 
a me chamar de ‘novo Cielo’. É 
legal ser prestigiado, ver que o 
Brasil acredita em mim”, disse, 
ao Olympics.com.“Mas em momentos como o 

atual, o foco é total no treina-
mento. Prefiro me afastar um 
pouco, ficar mais na minha”, 
acrescentou.Atualmente, seus melhores 

tempos oficiais são 22s07 nos 
50m e 47s88 nos 100m, am-
bos no Troféu José Finkel de 
2021.

Cabe também destacar que 
ele treina “em família”, já que 
seu preparador é o próprio pai, 
Matheus Caribé, formado em 
educação física.

Pela primeira vez na história, o Brasil conseguiu uma medalha na competição internacional 

Brasil chega à final de Beisebol no Pan 

dio onze vezes e em diversas 
modalidades, somando qua-
tro de bronze, três de prata 
e três de ouro. O grande des-
taque da delegação brasileira 
nesta terça-feira (24) foram a 
natação e a ginástica, ambas 
com três medalhas.Abrindo os trabalhos, a du-

pla Juliana Viana e Sânia Lima 
conquistaram o bronze no ba-
dminton após perder para as 
americanas Annie e Kerry Chu, 
por 2 sets a 0 (parciais: 21/7 e 
21/18). No fim da noite, Sânia 
conquistou outro bronze, des-
ta vez nas duplas mistas com 
David Lima, após perderem 
para dupla americana.

A natação brasileira não 
fez feio e também mostrou 
que veio ser o carro chefe 
do Brasil nesta edição, levou 
mais um ouro no revezamento 
4x200m livre masculino, pra-
ta no 4x200m livre feminino, 
400m feminino individual 
medley, com Gabrielle Ron-
catto e Brandonn Almeida ga-
rantindo o bronze nos 400m 
masculino.Os ginastas brasileiros tam-

bém serviram muito hoje. Co-
meçando com Arthur Nory no 
solo, que levou a prata para 
o Brasil, na categoria que 
ele mais se sai bem, o solo. 
Depois, no feminino, Rebeca 

Andrade lançou toda a sua 
graciosidade durante a prova 
no salto, conquistando o ouro 
e entrando na lista exclusiva 
de ginastas que levaram ouro 
no Pan. Para fechar o dia da 
ginástica, Rebeca levou prata 
e Flávia Saraiva o bronze nas 
barras assimétricas.No fim da noite, o Brasil 

levou o ouro no taekwon-
do masculino por equipes. A 
equipe brasileira venceu os 
chilenos, donos da casa, por 
37 a 11. Além disso, já temos 
mais uma medalha garantida 
com a passagem de Michael 
Douglas, o Parazinho, às se-
mifinais do boxe.

Natação O Brasil terminou a segun-
da-feira (23) com mais me-
dalhas de destaque no Pan-
-Americano de Santiago. E a 
natação foi, mais uma vez, o 
grande destaque da delega-
ção.

Ao todo, foram duas meda-
lhas de ouro, uma prata e um 
bronze. Vencedor dos 400m 
livre no domingo (22), Guilher-
me Costa também garantiu a 
primeira posição nos 800m 
livre.

Nesta segunda-feira (23), 
ele ficou em 1º lugar nos 
100m livre, alcançando in-

Manaus, sexta-feira 27 de outubro de 2023
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Apresentação será domingo (29), no mais novo 

espaço cultural de Manaus, o Teatro ICBEU

DIVULGAÇÃO

O espetáculo “As aven-turas de Ariel - o Mu-sical” será apresen-tado neste domingo 
(29), às 19h, no Teatro Icbeu, 
localizado na av. Joaquim 
Nabuco, Centro de Manaus. 
Inspirado no conto de Hans 
Christian Andersen e eterni-
zado pela Disney, a Pequena 
Sereia e seus fiéis compa-
nheiros convidam o públi-
co, de todas as idades, para 
esta apresentação mágica e 
encantadora. Os ingressos 
estão disponíveis pelo site 
ingressomix.com.Nesta reeleitura da Inte-

rarte Produções, a atriz Caro-
lina Silveira dá vida à Peque-
na Sereia que, mesmo com 
os constantes alertas que 
recebe de seu pai, o temido 
“Tritão”, rei dos sete mares, 
não consegue parar de pen-
sar como seria se tivesse 
pernas e pudesse conhecer 
todas as coisas narradas por 
Sabidão, gaivota amigo de 
Ariel especialista em objetos 
humanos. “Interpretar a Pequena Se-

reia está sendo um sonho. 
É até um pouco clichê falar 
isso, mas me identifico muito 
com a princesa Ariel e acre-
dito que muitas meninas, se 
identificam muito também”, 
comentou Carolina.No enredo clássico, um dia, 

durante uma tempestade, 
Ariel, ao salvar um jovem de 
um naufrágio se apaixona 
perdidamente por ele e a 
partir desse amor enfrenta 
tudo e todos para encontrá-
-lo novamente. Ela só não 
sabe que o jovem náufrago é 
o corajoso e honrado príncipe 
Eric, nesta obra interpretado 
por Raphael Frota. E a intérprete da Pequena 

Sereia fez o convite. Carolina 
garante que o público que 
for assistir “As Aventuras de 

Em Tempo

Atriz Carolina Silveira dá vida à Pequena Sereia

Produção do cineasta Chicão Fill, com direção do Oscar Ramos

Cineclube exibe filme sobre início do futebol para Amazônia
DIVULGAÇÃO

CINEMA 

O Cineclube de Arte apre-
senta, em mais uma edição 
da Mostra de Cineastas Ama-
zonenses, o filme documental 
“Amazonas, o jogo da bola”, 
neste sábado (28), às 18h30, 
no Cineteatro Guarany. A pro-
dução do cineasta Chicão Fill, 
contou com a direção de arte 
do artista plástico e curador 
amazonense, Oscar Ramos. A 
entrada é gratuita e a classi-
ficação é livre.O documentário narra a his-

tória do futebol no Amazo-
nas, desde os primórdios do 
primeiro registro no Brasil de 
um jogo da bola no século 
XIII, relatado por um europeu, 
por meio da etnia Cambeba 
no Amazonas, que conduzirá a 

evolução da bola até o football 
de regra Inglesa. Em uma cronologia do tem-

po, passando pela Manaus do 
fim do século XIX, sendo a 
pioneira cidade no Brasil a re-
ceber o futebol que originou o 
primeiro campeonato cente-
nário no Amazonas, o diretor 
destaca as décadas de glórias 
do futebol na capital até a 
construção da Arena da Ama-
zônia, em 2014. “Após anos de uma exausti-

va pesquisa bibliográfica, ico-
nográfica e fílmica, além da 
contribuição de várias perso-
nalidades do desporto ama-
zonense, entre eles, amigos, 
jornalistas, jogadores, dirigen-
tes, consegui realizar o filme 

documentário ‘Amazonas, o 
Jogo da Bola’ em 2015”, con-
ta Chicão.No ano seguinte, o filme foi 

premiado na categoria de me-
lhor documentário no Festival 
Internacional Art & Tur, em 
Portugal. Além disso, a produ-
ção foi exibida no Canal Brasil 
e em diversos festivais, como o 
Footcine e FestCine Amazônia.

O Cineclube de Arte é pro-
movido pelo Governo do Esta-
do, por meio da Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa. 
Aos sábados, o projeto exibe 
produções regionais, valori-
zando o trabalho de artistas 
amazonenses. mais informa-
ções, acesse as redes sociais da 
Cultura (@culturadoam).

‘As aventuras de Ariel’
Ariel”, certamente, sentirá 
um misto de emoções.“Quem for vai sentir nos-

talgia de estar vendo ali a 
história clássica da Pequena 
Sereia, que faz parte da in-
fância de tanta gente. E vai 
se emocionar bastante, se 
identificar, divertir e acom-
panhar atores regionais 
fazendo teatro musical de 
verdade, ao vivo”, comentou 
a atriz.

O musical “As Aventuras 
de Ariel” traz ainda no elen-
co: Caio Maffioletti, Carlos 
Enrique, Ana Clarice, Clay-
son Charles, Gabriel Freitas, 
Gaby Praia, Giovanna Iris, Laís 
Silnes, Mariana Normando, 
Natacha Pereira, Rodrigo 
Martiveira e Thainá Valente. 

Roger Barbosa assina a di-
reção geral do espetáculo. 
Integrando o corpo de baile 
do espetáculo estão os bai-
larinos: Ana Gabriella Sega-
dilha,  Alessany Negreiros,  
Richardson Jimmy e Luciano 
Moraes.

A direção cênica é assinada 
pelo diretor Clayson Char-
les, que fez a adaptação do 
conto original em parceria 
com Alessandra Taketomi. A 
preparação corporal e core-
ografias são de Magda Car-
valho e a preparação vocal 
de Raquel Barbosa. Os figurinos são da “Jo-

natas Sales Produção”, com 
peças customizadas pela de-
sign de moda Thainá Valente.Ingressos Os ingressos podem ser 

adquiridos pelo site ingres-
somix.com ou, presencial-
mente, nas lojas Ramsons 
dos shoppings Manauara e 
Amazonas. Os valores dos 
ingressos estão a partir de 
R$ 50. Para dúvidas e in-
formações, os interessados 
podem entrar em contato via 
whatsapp pelo número (92) 
98239-9458.

Manaus, sexta-feira 27 de outubro de 2023
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País/MundoDino defende mudança na lei para 
enquadrar facções como terroristas

Este ano, PF já bloqueou R$ 3 bilhões de organizações criminosas
RECORD TV/REPRODUÇÃO 

O ministro da Justiça e Se-gurança Pública, Flávio 
Dino, defendeu, nesta 
última quinta-feira (26), 

mudanças na lei sobre terro-
rismo (Lei 13.260/2016), para 
“alargar” a definição e enqua-
drar as facções criminosas como 
terroristas, para que sejam alvos 
de mecanismos mais rigorosos 
de enfraquecimento financeiro.

“Quando falamos de terroris-
mo, lembramos sempre de or-
ganizações globais articuladas 
com a disputa geopolítica por 
água, energia, território, e que 
atuariam, inclusive, no Brasil. 
Mas temos que voltar nosso 
olhar também para um aspecto 
que, lato sensu, eu classifico 
como terrorismo. Um domínio 
do território, como milícias e 
facções que se estabeleceram 
no Rio de Janeiro, é ou não é, 
materialmente falando, ato de 
terrorismo? ”, questionou Dino.

Segundo ele, fechar os cami-
nhos de financiamento deve ser 

Em Tempo

Mais de 30 ônibus foram incendiados no RJ

obtiver, guardar, mantiver em 
depósito, solicitar, investir ou 
de qualquer modo contribuir 
para a obtenção de ativo, bem 
ou recurso financeiro, com a 
finalidade de financiar, total ou 
parcialmente, pessoa, grupo de 
pessoas, associação, entidade, 
organização criminosa que te-
nha como atividade principal ou 
secundária, mesmo em caráter 
eventual, a prática dos crimes 
de terrorismo”.

BloqueiosSegundo Dino, neste ano, a 
Polícia Federal (PF) já bloqueou 
quase R$ 3 bilhões em ativos 
de organizações criminosas, 
identificados em operações. 
No ano passado, os bloqueios 
chegaram a R$ 350 milhões 
de bens vinculados a práticas 
criminosas. Em uma só opera-
ção, segundo o ministro, foram 
bloqueados aproximadamente 
200 apartamentos de altíssimo 
padrão nas áreas mais nobre do 

Brasil e que eram pertencentes 
a uma facção criminosa.Dino explicou que está sendo 

constituída uma rede nacional 
de recuperação de ativos, a 
Rede Recupera, no âmbito do 
conselho de governança da Es-
tratégia Nacional de Combate 
à Corrupção e à Lavagem de 
Dinheiro (Enccla), composto por 
90 organismos.Ele defendeu, ainda, uma 

maior integração das equipes de 
inteligência da PF, do Ministério 

o centro da estratégia brasileira 
de superação da criminalidade 
organizada.“Esse é o caminho verdadeiro 

e não ficções como esta do alar-
gamento infinito, fiscalmente 
inviável, dos contingentes poli-
ciais ou mesmo essas demago-
gias rasteiras de sair dando tiro 
no meio da rua, achando que 
há, nessas armas, balas de prata 
que vão, por encanto, definir a 
extirpação do crime organiza-
do, do terrorismo lato sensu do 
Brasil e assegurar paz que os 
cidadãos e cidadãs brasileiros 
merecem”, defendeu.O ministro participou do 

congresso sobre prevenção à 
lavagem de dinheiro e ao fi-
nanciamento do terrorismo da 
Federação Brasileira dos Ban-
cos (Febraban). Segundo Dino, 
a legislação trata o terrorismo 
como o ato de provocar terror 
social e generalizado, aludindo 
à sabotagem de meio de trans-
porte, “que foi o que esta fac-
ção de milicianos fez [no Rio de 
Janeiro], tocou fogo em ônibus, 
trens e impediu a circulação de 
pessoas e mercadorias”.Contudo, segundo o ministro, 

a atual lei exige que esses atos 
derivem de preconceito ou dis-
criminação por raça, cor, etnia e 
religião. A lei sobre terrorismo 
prevê pena de 15 anos a 30 anos 
de prisão para “quem receber, 

Lula promete ajuda para retirar 
familiares de brasileiros
O presidente Luiz Inácio Lula 

da Silva (PT) prometeu nesta 
quinta-feira se empenhar para 
retirar da Faixa de Gaza fami-
liares palestinos de brasileiros 
que aguardam serem resgata-
dos ao Brasil.A promessa foi feita nesta 

quinta-feira (26) durante vide-
oconferência com a família de 
Hasan Rabee, que está em Gaza. 
Participaram da conversa com o 
Lula: Rabee, a mulher Dyana Abo 
Salem e as filhas de 5 e 3 anos, 
que estão em Khan Yunis.

Rabee relatou o dia-a-dia no 
sul de Gaza, com bombardeiros 
e escassez de comida, água e 
energia. Na conversa, ele pediu ao 
presidente para trazer ao Brasil 
a mãe. Além disso, duas irmãs 
também vivem lá. A informação 
de que Lula prometeu ajuda para 
retirar os familiares não cidadãos 
brasileiros de Gaza foi confirmada 
por fontes do Palácio do Planalto. 
A operação, entretanto, depende 
de uma negociação diplomática.

De acordo com fontes diplo-
máticas, há a possibilidade de 
trazer ao Brasil integrantes de 
núcleo familiares mais próximos, 

como pais, filhos e até irmãos. 
Os casos, porém, são cuidados 
caso a caso partir da solicitação 
de brasileiros. Um avião da Força 
Área Brasileira (FAB) já espera 
no Cairo a liberação da passa-
gem de Rafah. Com o passar dos 
dias, a crise humanitária tem se 
agravado, com escassez de co-
mida e água. O governo brasilei-
ro tem enviado ajuda financeira 
por transferência bancária, mas 
diante do agravamento do con-
flito já há falta de alimentos nos 
mercados e os preços triplicaram, 
segundo relatos feitos. 

De acordo com o Palácio do Pla-
nalto, Lula disse que estão sendo 
feito todos os esforços possíveis 
para que voltem e permaneçam 
no Brasil em segurança. O presi-
dente garantiu ainda que o avião 
da FAB ficará no Cairo à espera do 
resgate o tempo que for neces-
sário até a abertura da fronteira.

Lula disse ainda à família 
de brasileiros que está sendo 
montada uma ampla operação 
de acolhimento para recebê-los 
quando chegarem ao Brasil. A 
coordenação é do Ministério da 
Justiça e Segurança Pública. 

GUERRA

Presidente Luiz Inácio Lula da Silva, no Palácio do Planalto

Bombardeio na Faixa de Gaza

Brasileiros recebem recursos em Gaza, 
em meio a bombas e falta d’água
Os 32 brasileiros que estão pre-

sos na Faixa de Gaza esperando 

autorização para deixar a região 

do conflito receberam recursos 

financeiros na última quarta (25) 

e na última quinta-feira (26) para 

comprar alimentos, água e mate-

riais de primeira necessidade.
O dinheiro foi transferido pelo 

governo brasileiro por meio do 

Escritório da Representação do 

Brasil em Ramala, na Cisjordânia.  

Enquanto fazia compras na manhã 

desta quinta-feira (26), o brasileiro 

Hasan Rabee, de 30 anos, presen-

ciou uma bomba caindo próxima ao 

mercado da cidade Khan Yunis, ao 

sul da Faixa de Gaza.  “Não dá para sair de casa. Tem 

que parar isso, pelo amor de Deus. 

É arriscado pra caramba sair. Estou 

aqui na feira comprando coisas e 

a bomba cai do lado da feira. Ab-

surdo”, lamentou.Hasan vive em São Paulo e foi a 

Gaza com as duas filhas e a esposa 

para visitar a família, poucos dias 

antes do início do conflito.  O pales-

tino naturalizado brasileiro contou 

à Agência Brasil que não encontra 

água mineral ou gás de cozinha.  
“Água mineral a gente não tem, 

porque você não acha. Antigamen-

te, 500 litros (de água potável) 

eram 10 shekels, hoje 500 litros 

são 100 shekels, mas você não acha 

nunca. Não tem energia para filtrar 

essa água. Fruta é muito difícil 

achar na feira. A única coisa que 

a gente acha bastante é o pepino, 

o resto você não acha fácil não”, 

relatou.  A família de Hasan Rabee tam-

IBRAHEEM ABU MUSTAFA

CONFLITO

REUTERS 

bém está há três dias sem gás 
de cozinha. Hasan disse que estão be-

bendo água encanada, que 
só chega no térreo do pré-
dio, sendo que a família fica 
no terceiro andar. “Você tem 
que descer com galão de 20 
litros, enche e sobe depois e 
descarrega. É sofrimento pra 
caramba”, lamentou.  
Brasileiros em Rafah  
A brasileira Shahed al-Ban-

na, de 18 anos, que está com 
outro grupo de 16 brasileiros na 
cidade de Rafah, informou que 
fizeram compras nessa quin-
ta-feira. “Compramos farinha, 
óleo, azeite, tem verduras, 
queijos e shampoo”, afirmou a 
brasileira-palestina, em vídeo 
encaminhado nesta manhã.  

Segundo informou o embai-

xador do Brasil na Cisjordânia, 
Alessandro Candeas, “todas as 
famílias receberam recursos e 
estão comprando nos mercados 
locais. Como não há energia para 
a geladeira, produtos perecíveis 
não podem ser estocados”.  

Entidades de ajuda humani-
tária que trabalham na Faixa 
de Gaza têm alertado que a 
quantidade de mantimentos 
que entram no enclave pa-
lestino não é suficiente para 
atender a população.  Segundo o Escritório para 

Assuntos Humanitários da 
ONU (Ocha), os cerca de 20 
caminhões com ajuda huma-
nitária que estão entrando em 
Gaza diariamente represen-
tam “cerca de 4% do volume 
médio diários de mercadorias 
que entravam em Gaza antes 
das hostilidades”.  

da Justiça e das polícias civis 
nos estados. Dino citou que, em 
operação integrada recente, as 
forças policiais desarticularam 
uma quadrilha que atuava em 
20 estados e que movimentou 
R$ 500 milhões em um ano, 
com a prática de lavagem de 
dinheiro e transferências fi-
nanceiras por meio de cripto-
moedas.

Para o ministro, nessa inte-
gração é preciso ter um olhar 
especial para esses aspectos 
da lavagem de dinheiro. Enccla
O ministro explicou que a 

cada ciclo, a Enccla prioriza te-
mas de atuação. No atual ciclo 
que se encerra em novembro, 
com a plenária do conselho, o 
foco foi os crimes virtuais, com 
destaque a criptoativos, e tam-
bém crimes ambientais, como 
mineração, desmatamento e 
grilagem de terras.Além da Rede Recupera, 

Dino citou outras ações efi-
cazes da Enccla, como o pro-
grama de capacitação; a rede 
relativa a laboratórios sobre 
tecnologias contra lavagem de 
dinheiro e a Rede Nacional de 
Polícias Judiciárias no Comba-
te à Corrupção (Renaccor), que 
promove a integração e troca 
de experiências entre policiais 
civis e federais.

Manaus, sexta-feira 27 de outubro de 2023

Jonathan Ferreira

redacao@emtempo.com.br |
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EconomiaTemporada de Cruzeiros prevê 
gerar R$ 5 bilhões na economia

Expectativa é criar mais de 80 mil em-pregos no país, com o envolvimento de 877 mil cruzeiristas

Período de navegação dos navios turísticos no país movimenta todo o setor

Empresa de etiqueta promove ‘Chá da Tarde’
Manaus receberá uma ex-

periência inspirada na tradição 
europeia, o chá da tarde, que 
hoje é muito comum em ho-
téis de luxo por toda a Europa 
e, inclusive, no Brasil. O even-
to ocorrerá no domingo (29), 
às 17h, na varanda do Teatro 
Amazonas, com vista para o 
Largo São Sebastião. Durante a 
“Experiencia Chá da Tarde”, será 
feito, também, o lançamento da 
marca “A Realeza”, empresa es-
pecializada em etiqueta, mesa 
posta e consultoria.O evento pretende trazer a 

experiência do chá da tarde e 
reviver a tradição e o atrativo cul-
tural e turístico envolvido nesse 
ritual, introduzido na Inglaterra 
pela rainha Vitória, no século XIX, 
e popularizado pela rainha Eliza-

beth II, nos jardins do Palácio de 
Buckingham.A ideia é utilizar o espaço do 

Teatro Amazonas para criar o 
“clima europeu” e contribuir para 
desenvolver o orgulho pela his-
tória e pela cultura amazonense. 
Além da experiência do chá, em 
si, o público terá ao seu alcance 
o repertório histórico e cultural 
presente no Teatro Amazonas 
e terá a vivência da etiqueta à 
mesa para esse tipo de serviço.

“Tenho certeza que será uma 
experiência incrível onde iremos 
reviver um pouco da Belle Épo-
que com a dramatização por meio 
de personagens que irão nos le-
var de volta ao século XIX para 
contar como surgiu a tradição do 
chá da tarde”, antecipa Izabel Va-
lente, fundadora da “A Realeza”.

A REALEZA

Teatro Amazonas será cenário para evento temático

Grupo MRV&CO ganha reconhecimento da 100 Open Startups

Construtora lidera ranking de 
relacionamento com startups
Tendo a inovação entre seus valo-

res, o grupo MRV&CO acaba de ser 

reconhecido entre as organizações 

de seu setor que mais se relaciona 

com startups, estimulando, assim, o 

ecossistema de inovação dentro e 

fora da organização. O reconhecimen-

to foi dado pela 100 Open Startups, 

plataforma de open innovation, por 

meio do Ranking TOP Open Corps, 

que reconhece as corporações que 

mais praticaram inovação aberta com 

startups no Brasil no último ano. Essa 

é a segunda vez que a MRV&CO enca-

beça a lista na categoria Construtora 

Imobiliária.“Receber este reconhecimento só 

reforça nosso engajamento e pre-

ocupação em fomentar a inovação 

tanto na cultura quanto nos negócios. 

Buscamos incansavelmente adotar 

melhores práticas para gerar valor 

e melhor experiência para nossos 

clientes. Entendemos que o mun-

do está em constante movimento 

e precisamos estar atentos a isso. 

Nos conectar a soluções e ideias que 

possuem potencial de transformação 

é essencial”, fala Reinaldo Sima, dire-

tor de Tecnologia da Informação e de 

Inovação da MRV&CO.Hoje a companhia tem diversas 

ações com o objetivo de estimular 

a inovação, entre elas, a mais impor-

tante é o Órbi. Ainda há ACATE,FDC 

Angels e a parceria com a uCondo, para 

DIVULGAÇÃO

MRV&CO 
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transformar a gestão condomi-
nial. Além de ter diversas par-
cerias com startups para inovar 
em diversos processos e modelos 
de negócio na companhia: Allya, 
Netlex, Vexpenses, Market4u, Cli-
queRetire, Roche e Access Run.

Em sua 8ª edição, o Ranking 
100 Open Startups identificou 121 
empresas que tiveram relaciona-
mentos de open innovation com 
startups pela primeira vez no últi-
mo ciclo (de julho de 2022 a junho 
de 2023), o que elevou para 276 o 
número de Open Corps do setor 
de Construção Imobiliária identi-
ficadas no país – o equivalente a 
5,5% de todas as companhias que 
fizeram inovação aberta com as 
startups no Brasil neste período.

No total, as corporações do 
setor de Construção Imobiliária 
estabeleceram 658 relaciona-
mentos de negócios com 231 
startups no último ano. O tipo 
de contrato mais comum foi a 
contratação de serviços ou pro-
dutos das startups, seguido pela 
contratação de projetos-piloto. 
Além disso, a maior parte dos 
relacionamentos das empresas 
deste segmento foi com startups 
ConstrucTechs (16%), seguida das 
HRtechs, com 13%, e IndTechs, 
com 12% dos relacionamentos 
registrados no setor.Publicado desde 2016, o 

Ranking 100 Open Startups se 
consolidou como o maior ranking 
corporativo da América Latina.

Em Tempo

A temporada de cruzeiros 
2023/2004 promete 
ser ainda maior que a 
anterior. A expectativa 

do setor, segundo a Associação 
Brasileira de Cruzeiros Maríti-
mos (CLIA Brasil), é criar mais 
de 80 mil empregos no país 
e gerar um impacto de mais 
de R$ 5 bilhões na economia 
nacional, com o envolvimento 
de 877 mil cruzeiristas, 74 mil a 
mais do que a anterior, batendo 
um novo recorde.Com quase sete meses de 

navegação, o período de nave-

gação dos navios turísticos no 
país movimenta todo o setor, 
beneficiando o comércio va-
rejista, restaurantes, compras, 
presentes, alimentos e bebidas, 
além do transporte antes e após 
a viagem e passeios turísticos.

“Esse segmento potente mo-
vimenta não só o turismo náu-
tico, mas toda uma cadeia que 
tem relação direta e indireta 
com os cruzeiros, por proporcio-
nar ao turista a possibilidade de 
conhecer diferentes destinos, 
promovendo a circulação da 
renda e fomentando empregos 
locais”, destacou o ministro do 
Turismo, Celso Sabino.A temporada segue até 7 de 

maio de 2024 e contará com 
um grupo de nove navios que 
partirão dos portos de Itajaí (SC), 
Maceió (AL), Rio de Janeiro 
(RJ), Salvador (BA), Santos 
(SP), além do estreante 
Porto de Para-naguá (PR), e 

percorrerão por 212 roteiros e 
com 763 escalas.No total, serão 18 destinos: An-

gra dos reis, Balneário Camboriú, 
Búzios, Cabo Frio, Fortaleza, Ilha 
Grande, Ilhabela, Ilhéus, Porto 
Belo, Recife, incluindo Buenos 
Aires, Montevidéu, Punta del 
Este e os portos de embarque 
e desembarque, além da pos-
sibilidade de escalas-teste em 
Penha e em São Francisco do Sul, 
e do trabalho um pouco mais de 
longo prazo para viabilizar outras 
cidades, como Vitória (ES).

Também reforça o retorno do 
Brasil como rota de importantes 
companhias marítimas interna-
cionais, com 35 navios de longo 
curso, que farão paradas 
em 45 destinos locali-

zados em 15 Estados brasileiros, 
como Amazonas, Bahia, Rio de 
Janeiro, São Paulo, Pará, Ceará, 
Rio Grande do Norte, Alagoas e 
Rio Grande do Sul, com gran-
des expectativas de geração 
de impacto econômico para a 
economia nacional.“Os cruzeiros oferecem, não 

só a possibilidade de conhecer 
o que o Brasil tem de melhor, 
navegando na nossa costa, mas 
uma movimentação importan-
te de turistas para a economia 
brasileira e na geração de em-
pregos”, enfatizou Marco Ferraz, 
presidente da Clia Brasil.Empregos Na temporada 2022/2023 fo-

ram gerados 79.567 postos de 
trabalho na economia brasileira, o que representa um resultado 3,5 vezes 

superior ao apurado na tempo-
rada anterior. Com a expectativa 
de crescimento desse ano, a pro-
jeção é de superar novamente a 
meta alcançada na temporada 
passada.

Sustentabilidade A preocupação com o meio 
ambiente é foco em diversos 
setores econômicos em todo 
o mundo, por isso, segundo 

a CLIA, a indústria de cruzei-
ros marítimos tem realizado 
investimentos e implemen-
tado diversos mecanismos 
para a redução de poluição 
e melhorias de eficiência na 
operação dos navios. Nesse 
sentido, muitas companhias 
marítimas têm estabelecido 
metas ambiciosas e trabalha-
do para zerar a emissão de 
carbono até 2050.

Turistas sendo recepcionados em Manaus



Desenvolvimento sustentável
Na abertura da conferência 

“Indústria Brasileira de Ar-con-
dicionado – o 2° maior polo 
fabricante do mundo”, promo-
vida pela Associação Nacional 
dos Fabricantes de Produtos 
Eletroeletrônicos (Eletros), on-
tem (26), o governador Wilson 
Lima destacou que a atividade 
econômica, em especial a de-
senvolvida na Zona Franca de 
Manaus (ZFM), que têm papel 
fundamental no desenvolvi-
mento sustentável na região 
amazônica. “E eu tenho um pro-
blema que eu preciso solucionar 
agora no estado do Amazonas 
e a gente só soluciona quando 
gera atividade econômica, como 
tem sido na ZFM”, afirmou Wil-
son Lima.

Reunião do Codam
O vice-governador do Amazo-

nas, Tadeu de Souza (Avante), 
presidiu a 304ª reunião ordiná-
ria do Conselho de Desenvolvi-
mento do Estado do Amazonas 
(Codam) ontem (26). A reunião 
ocorreu no auditório da Fieam, 
situado na avenida Joaquim 
Nabuco, Centro, Centro.

A pauta foi a liberação de 
35 projetos com investimentos 
estimados em R$ 421 milhões 
e geração de 727 novos postos 
de trabalho, no período de até 
três anos, além de outros 202 
remanejados dentro da própria 
indústria que foram avaliados. 

Sacolas plásticas
A proibição de venda e dis-

tribuição de sacolas plásticas 
em Manaus iria afetar 16 in-
dústrias instaladas na cidade, 
que geram 4,5 mil empregos 
diretos e indiretos. Por conta 
disso, os vereadores da Câmara 
Municipal (CMM) prorrogaram 
para outubro de 2026. 

A Lei N. 485, de 2021, publica-
da no DOM, foi alterada e deu 
um prazo de mais um ano para 
se adequarem à legislação. E a 
partir do dia 20 de outubro de 
2023, seria proibida a distribui-
ção e a venda de sacolas plás-
ticas de qualquer composição, 
inclusive as biodegradáveis. 

Conquista
E ontem (26), a Câmara 

Municipal de Manaus (CMM) 
conquistou a recertificação 
nas ISOs 9001, de gestão em 
processos; e 14001, de gestão 
ambiental. Os documentos que 
recertificam a Casa foram ob-
tidos após aprovação da CMM 
em auditoria externa realizada 
em setembro. A Casa está entre 
as cinco de todo o país a ser 
detentora das duas certifica-
ções. “A recertificação reforça 
nosso comprometimento em 
executar os procedimentos in-
ternos de forma cada vez mais 
eficiente, nosso compromisso 
socioambiental, que também 

é muito importante”, disse o 
presidente da CMM, vereador 
Caio André (Podemos). 

Efetivação urgente
O deputado Dan Câmara (Po-

demos) fez uso da tribuna da 
Aleam, ontem (26), mais uma 
vez para pedir urgência na no-
meação dos concursados das 
polícias Civil e Militar, Bombei-
ro, Detran e Secretaria de Se-
gurança. Câmara espera “que 
seja um capítulo final, porque 
os concursados precisam ser 
efetivados” e continua: “Não 
estamos falando de interesses 
privados de concursados, mas 
de interesse público; Manaus e 
interior clamam por segurança 
e há um déficit expressivo de 
capital humanos em todas as 
corporações da área”, disse. 

Identificação especial
Será lançada nesta sexta 

(27), a Carteira de Prioridade 
da Pessoa com Fibromialgia. A 
Lei Municipal nº 2.745/2021 tem 
o objetivo de melhorar a quali-
dade de vida das pessoas que 
sofrem da síndrome na cidade.

A carteira de identificação es-

pecial será emitida mediante 
apresentação de laudo médico 
que comprove a síndrome, e 
dará prioridade no atendimento 
em órgãos públicos, empresas 
públicas, empresas concessio-
nárias de serviços públicos e 
empresas privadas, localizadas 
na capital amazonense.

Quem puder, siga o exemplo!
O DJ Alok afirmou em suas 

redes sociais que vai doar todo o 
cachê do show em Manaus para 
afetados pela seca no Amazo-
nas. O artista se apresenta na 
capital no dia 1º de novembro 
na Arena da Amazônia.

Alok vai repassar o valor in-
tegral do cachê para a Aliança 
Amazônia Clima, formada por 
um grupo de 65 instituições 
socioambientais e acadêmicas, 
além de associações comunitá-
rias. O valor não foi divulgado. 
“Sempre fui recebido com muito 
carinho pelo povo de Manaus 
e de todo o Amazonas. Nesse 
momento de aflição, retribuo 
um pouco desse afeto”, disse 
o Dj em sua publicação.

Teste da Urna 2023

Nesta sexta (27), termina o 
prazo para que investigadoras e 
investigadores pré-inscritos no 
Teste Público de Segurança da 
Urna (TPS) 2023 apresentem os 
planos de ataque que contribui-
rão para o aperfeiçoamento da 
urna eletrônica e dos sistemas 
eleitorais das Eleições Munici-
pais de 2024. 

A data-limite consta do ca-
lendário do evento. No dia 3 de 
novembro, serão publicadas as 
inscrições aprovadas. Desde o 
dia 9 de outubro, o TSE recebe 
as propostas dos pré-inscritos. 
Os participantes devem enca-
minhar o formulário Plano de 
Teste, disponível na página do 
TPS 2023.

De Barreirinha para Brasília
Filha de agricultores rurais 

do distrito quilombola de São 
Paulo do Açu, em Barreirinha, 
a atleta Helena Maia, 13 anos, 
vai representar o Amazonas 
nos Jogos Escolares Brasileiros 
(JEBs), que começa hoje (27) e 
segue até o dia 9 de novembro, 
em Brasília. 

Helena foi destaque nos Jo-
gos Escolares do Amazonas 

(Jeas) na modalidade Salto em 
Distância Infantil, que aconte-
ceu em Manaus, conquistando 
medalha de ouro e se classifi-
cando para os JEBs. A atleta re-
cebe o apoio da Coordenadoria 
de Esporte e Lazer (CEL) e da 
Prefeitura de Barreirinha.

´Crítico de Lula’
O deputado federal Silas Câ-

mara (Republicanos) não tem 
sido mais considerado bolso-
narista e já entrou para a lista 
dos infiéis ao votar diferente 
das orientações da bancada de 
oposição ao governo Lula (PT).

Em um aplicativo, o líder da 
oposição, deputado Carlos Jor-
dy (PL-RJ), monitora e clas-
sifica como cada parlamentar 
se posiciona nas votações: com 
“governo”, de “oposição” e “in-
dependente”. Das 45 votações 
desde início do ano, em 30 o 
deputado Silas se posicionou a 
favor das matérias do governo, o 
que define pelos colegas como 
“percentual de alinhamento 
com o governo”.

Devolução aos cofres públicos
O vereador Eduardo As-

sis (Avante) foi intimado pelo 
TRE-AM para prestar contas 
da campanha eleitoral de 2022 
– quando foi candidato a depu-
tado estadual.

A informação consta na úl-
tima edição do Diário Oficial 
Eletrônico do TRE-AM, dispo-
nibilizada na última sexta (20), 
e publicada nesta quarta (25).

De acordo com o documen-
to, Eduardo Assis não pagou a 
dívida de campanha esponta-
neamente e, por isso, foi de-
terminada a intimação da União 
(Advocacia-Geral), para que ele 
realize o pagamento.

Privatização da Amazonas 
Energia

A pedido do deputado Sinésio 
Campos (PT), a Aleam realizou 
Cessão de Tempo, ontem (26), 
para que representantes do 
Sindicato dos Urbanitários do 
Amazonas (STIUAM) falassem 
sobre os reflexos da privati-
zação da empresa Amazonas 
Energia.

O parlamentar lembrou da 
realização da CPI da Amazonas 
Energia, da qual foi presidente, 
que mostrou a privatização da 
empresa pelo valor, segundo 
ele, de apenas R$ 50 mil. “O 
prejuízo que a privatização cau-
sou ao nosso estado se reflete 
na situação que temos hoje. 
Como a empresa não teve com-
petência, ela precisa retornar à 
União”, apelou. 

Saúde em pauta
A saúde recebeu três Projetos 

de Leis na Pauta de Tramitação 
Ordinária, ontem (26), na Aleam. 
No total, constaram na pauta 
do dia, seis PLs. O Projeto de 
Lei nº 991/2023, de autoria da 
deputada Mayra Dias (Avante), 
dispõe sobre a gratuidade na 
travessia por balsas intermu-
nicipais para as ambulâncias do 
SAMU e do Corpo de Bombeiros. 

O deputado Dr. Gomes (Pode-
mos) apresentou dois projetos: 
um sobre o tratamento fisio-
terapêutico dos linfedemas e 
outro sobre a política do câncer 
de cabeça e pescoço.

Homenagem ao time
A Assembleia Legislativa do 

Amazonas (Aleam) também 
realizou ontem (26), Sessão 
Especial em homenagem ao 
Amazonas Futebol Clube (FC) 
no plenário Ruy Araújo, por meio 
de propositura dos deputados 
João Luiz (Republicanos), Joa-
na Darc e Rozenha. “Hoje te-
mos o olhar do Executivo, do 
governador Wilson Lima, que 
mais repassou recursos para 
o futebol profissional. Aqui na 
Aleam, temos deputados como 
eu, que levanta a bandeira do 
esporte desde muito tempo”, 
disse o deputado João Luiz, que 
parabenizou durante discurso 
os dirigentes.

Bancada do Amazonas vota em peso 
para taxar super-ricos e offshores

Seis dos oito deputados federais do Amazonas votaram a favor, na noite de quarta (25), ao projeto de lei, do Executivo, que 
propõe taxar os investimentos no exterior [offshores] e os fundos exclusivos no país que possuem poucos cotistas, chamados 
de super-ricos.

Foram 323 votos a favor, 119 contrários e 1 abstenção. Da bancada amazonense, apenas o deputado Capitão Alberto Neto 
(PL) votou contra. O deputado Átila Lins (PSD) não votou.

Deram o voto sim: Adail Filho (Republicanos), Amom Mandel (Cidadania), Fausto Santos Jr. (União Brasil), Saullo Vianna (União 
Brasil), Sidney Leite (PSD) e Silas Câmara (Republicanos).

Alberto Neto disse que o governo está aumentando a cobrança de impostos e defendeu a emenda apresentada pela oposição 
prevendo a isenção do Imposto de Renda para quem ganha até R$ 5 mil. “Nós estamos aumentando a cobrança de impostos. 
Na teoria do governo, vai aumentar a arrecadação. Essa emenda faz uma correção e obriga o governo a pagar uma promessa 
de campanha: aumentar para R$ 5 mil a faixa de isenção do Imposto de Renda”.

Ao Projeto de Lei nº 2774/2023, que está em análise na Câmara dos 
Deputados que quer proibir a instalação de tomadas ou pontos de energia 
elétrica em áreas acessíveis de penitenciárias e nas celas de presos. De acordo 
com o autor da proposta, deputado Pedro Aihara (Patriota/MG), o objetivo 
é “evitar que os presos possam recarregar aparelhos celulares”. A proposta 
também determina a retirada de tomadas e pontos de energias nas celas 
e em áreas acessíveis já instaladas em até 30 dias após a aprovação da Lei. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

À Câmara dos Deputados, que vai desembolsar cerca de R$ 630 mil para 
realizar a troca de carpete do Salão Verde da Casa. O gasto, que ocorrerá 
sem licitação, foi aprovado pelo primeiro-secretário da Mesa Diretora, 
deputado federal Luciano Bivar (União Brasil-PE). A empresa que fará o 
serviço é a Santos e Cabral London Pisos Ltda., que tem sede em Lon-
drina, no Paraná. Ela ficará responsável pela remoção do carpete antigo 
e instalação do carpete novo e dos acessórios, com garantia de 12 meses.
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As políticas públicas e os desafios 
da educação básica no Brasil

A Argentina e futuro do Brasil
Editorial

A pouco mais de 20 dias do segundo turno da eleição pre-
sidencial, a Argentina tem uma chance de ouro de mudar o 
curso recente de sua história. Os hermanos podem escolher 
um rumo diferente do que os levou aos 138,3 % de inflação 
anual, e, quem sabe, em algum tempo, voltar a ser um dos 
países mais ricos e desenvolvidos do mundo. A escolha, agora, 
está entre o peronismo de Sérgio Massa, que levou o País à 
hiperinflação, e o ultraliberal Javier Milei, que perdeu muito 
fôlego no fim da campanha do primeiro turno.  

Os esquerdistas comemoram o resultado do primeiro turno, 
quando o atual ministro da Economia, Massa, obteve 36,68% 
dos votos contra 29,98% de Javier, que, ao longo da campanha, 
teve chances reais de ganhar no primeiro turno. Sem dúvida, 
foi uma vitória para os esquerdistas. Mais: a primeira pesquisa 
de intenção de votos mostrou o peronista Sérgio Massa com 
44,6% contra 34,2% de Javier Milei e 8,3% de indecisos.

Quem se opõe ao peronismo, por seu lado, ponderam que, 
colocando a conservadora Patricia Bullrich na conta, a coisa 
muda de figura. Bullrich ficou em terceiro lugar no primeiro 
turno, com 23,83% dos votos e, com os votos de Milei, somaria 
53,81 % de eleitores que votaram contra a continuidade do 
peronismo no poder. Outro fator é que Bullrich declarou apoio 
formal a Milei depois da realização da pesquisa.

O presidente Lula e o PT não apenas observam com interesse 
as eleições argentinas, mas agem para interferir diretamente 
em favor de Massa, com o envio de uma equipe de marqueteiros 
e gente de comunicação do partido para ajudar na campanha 
e com a intercessão em favor da Argentina num empréstimo 
de cerca de R$ 5 bilhões do Banco de Desenvolvimento da 
América Latina (CAF) ao País.

A Argentina é um país irmão do Brasil. Vizinho sul-americano, 
com muita história e geografia em comum, integrante do Mer-
cosul e grande parceiro comercial. As eleições na Argentina 
são importantes para a definição da política na América do 
Sul com grande influência sobre o quadro político brasileiro. 
Voltemos nossos olhos para a Argentina.

Arrisco em dizer que quem faz políticas públicas sabe que o maior 
desafio do Brasil está na educação. Se quisermos de fato formar gerações 
capazes de transformar o futuro do país, é preciso superar dilemas na 
educação básica brasileira. Um deles é o de acolher ou rejeitar a gestão 
pela aprendizagem como caminho mais poderoso na transformação. 
Ainda hoje, após 25 anos de prática bem-sucedida de método de gestão 
para melhoria da aprendizagem dos alunos até 15 anos, estranhamente, 
há um mesmo grupo que permanece entrincheirado na via contrária.

Qual é o argumento utilizado? Quando iniciamos uma busca pelos 
resultados de aprendizagem alcançados em uma escola, ou um con-
junto de escolas de uma cidade ou estado, com certa frequência, nos 
deparamos com a seguinte negativa: “aqui não estamos preocupados 
com as avaliações, pois estamos empenhados em formar cidadãos e não 
simplesmente mão-de-obra para o mercado”. Até aí, temos um pleno 
acordo. Em sua própria etimologia, educar significa “direcionar para fora”, 
ou seja, direcionar o indivíduo a florescer em suas potencialidades, a 
ponto de elevá-lo em suas virtudes rumo à sua autorrealização.

Aí vem à tona a reflexão: como se pretende elevar um indivíduo rumo 
ao topo de suas potencialidades, fornecendo a ele uma formação defi-
ciente das disciplinas básicas, como língua portuguesa e matemática no 
tempo adequado? Como pretende fazer o indivíduo evoluir a ponto de 
explorar e florescer em sua dimensão espiritual, psicológica e intelectual 
em suas diversas áreas de conhecimento como a história, a filosofia e 
as artes, se ele é privado de uma alfabetização adequada e no tempo 
certo? Como acessar as demais áreas de conhecimento assim? É o óbvio!

Pois é justamente o que acontece em larga escala no Brasil. Nosso alto 
índice de analfabetismo funcional até mesmo em jovens que concluem 
o ensino fundamental é assustador. Ainda sob a contraditória argumen-
tação da formação de cidadãos, os veiculadores desse pensamento 
rejeitam os mecanismos de avaliação das escolas e cunham o termo 
“gerencialistas” em quem as defende. Pois bem: em uma rede escolar 
de um país de dimensões continentais, onde é garantido pela constitui-
ção o direito à educação, como se pretende garantir que, pelo menos, 
a oferta da educação básica seja, de fato, assegurada sem mecanismos 
de avaliação da aprendizagem? De que serve estabelecer um currículo 
mínimo se não se assegurar por meio de avaliações que, com certeza, 
ele está sendo cumprido?

Por fim, ao falar de formação de mão-de-obra, associa-se inoportuna-
mente ideologia quando deveria haver apenas pragmatismo. Ora, que tipo 
de cidadania se pretende dar na idade adulta ao indivíduo sem capacidade 
de interpretação de um texto ou raciocínio básico em matemática? Além 
do mais, é preciso pensar sim em empregabilidade e produtividade no 
mercado de trabalho, pois desconheço uma vida digna sem uma forma 
digna de subsistência. Desconheço também outra forma de geração de 
riqueza para um país sem que a sua força intelectual seja produtiva.

Felizmente, quem apresenta a linha de pensamento enviesada não 
é a maioria. Ao longo de 25 anos, conseguimos aplicar a GIDE – Gestão 
Integrada da Educação - em 7.600 escolas de 12 Estados brasileiros, com 
avanços significativos na aprendizagem de 7 milhões de estudantes, e 
índice de satisfação elevado entre mais de 6.500 professores e gestores 
escolares. E mesmo na academia, onde ainda encontra guarida essa visão 
deturpada do assunto, já houve 134 teses de mestrado e doutorado sobre 
o nosso trabalho, com 65% de menções positivas ou neutras.

A educação básica brasileira precisa melhorar substancialmente os 
seus resultados, se quisermos ter uma nação desenvolvida e próspera. 
É possível transformarmos essa lamentável situação. Não leva dez anos, 
como muitos apregoam, pois já temos comprovadamente inúmeros 
exemplos de sucesso. Basta fugir dos discursos vazios e de querer 
“reinventar a roda”. É uma questão de racionalidade.

Manaus, sexta-feira 27 de outubro de 2023Opinião4

Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Obrigado pela presença, Dino. É sempre um prazer 
te desmascarar”

Senado engaveta 817 emendas e leis contra o crime 
já aprovadas na Câmara

Pedala, Pacheco
Pacheco tampouco permite 

que os senadores avaliem e 
votem, por exemplo, o fim da 
maioridade penal, aprovada na 
Câmara desde 2015.

Bandido já não teme a lei
Muitos crimes poderiam ter 

sido evitados com o endureci-
mento das penas e o restabele-
cimento do temor dos bandidos 
à lei e à Justiça.

Fronteiras abertas
Cláudio Castro pode ter pre-

gado no deserto, ao cobrar de 
Lula ações contra o ingresso de 
armas e drogas nas fronteiras 
desguarnecidas.

Exumação necessária
Responsável pelo levanta-

mento, o deputado Alberto Fra-
ga (PL-DF) agora estuda cada 
proposta que dormita na gaveta 
de Pacheco.

Escolha de Lula para Caixa 
ignora nome de Lira

A exposição de mau gosto 
achincalhando o presidente da 
Câmara, Arthur Lira foi o pre-
texto de Lula para agradar ao 
Centrão e demitir a presiden-
te da Caixa, Rita Serrano, após 
dez meses de gestão medíocre. 
Malandro, ele optou por soli-
citar Agnaldo Ribeiro (PP-PB), 
relator da reforma tributária, e 
não a Lira, a indicação do subs-
tituto, Carlos Fernandes. Ribeiro 
foi único no Centrão a desafiar 
a liderança de Lira na Câmara.

Holofote é a moeda
Experientes, os dois já se en-

tenderam: Lira tem garantido a 
Ribeiro os holofotes de relato-
rias de projetos midiáticos, como 
a reforma tributária.

Apostando na divisão
Lula joga na divisão do Centrão 

e na tentativa de enfraquecer 
Arthur Lira politicamente, por 
isso ignorou sua preferência 

para presidir a Caixa.

Ex-deputada já era
O presidente da Câmara havia 

deixado clara preferência, para 
a Caixa, pela ex-deputada Mar-
garete Coelho (PP-PI), hoje no 
Sebrae Nacional.

Lula demite mais uma
A reunião do presidente Lula 

com Rita Serrano, ex-Caixa, não 
demorou nem uma hora. Após 
o encontro, Rita estava fora do 
comando do banco. É mais uma 
mulher em posto de comando 
demitida por Lula.

Pedra cantada
A demissão de Rita Serrano não 

foi exigida por Arthur Lira, como 
plantam governistas que citam a 
exposição indecorosa com foto 
do presidente da Câmara. A Cai-
xa foi usada na negociação para 
cooptar o PP.

Quem tem amigos...
Chamado por lulistas de “cri-

minoso” por fazer oposição na 
Câmara, Marcel Van Hattem 
(Novo-RS), reagiu: “criminoso é 
Lula. Devia estar na cadeia, não 
no Planalto. Foi libertado pelos 
amigos indicados ao STF”.

Pessimismo cresce
Pesquisa Quaest de ontem (25) 

reflete tendência apontada pelo 
Paraná Pesquisas no dia anterior: 
queda no otimismo na economia. 
Os dados da Quaest mostram 
recuo de 59% em agosto para 
50% em outubro.

Pandemia da vez
Para Ciro Nogueira (PP-PI) o 

governo Lula usa o 8 de janeiro 
para despistar sobre as mazelas 
que afligem o país. O senador 
cita assaltos e mortes e conclui: a 
violência é a pandemia do Lula 3.

‘Libertad, carajo’
Após receber apoio da tercei-

ra colocada no primeiro turno, 
Patricia Bullrich, o candidato ar-

Deputado Nikolas Ferreira (PL-MG) encarando o ministro da Justiça, que evitava Câmara

gentino a presidente Javier Milei 
continuará o que tem chamado 
de “Tour de La Libertad”, sua 
campanha de segundo turno.

Guterres enquadrado
Após virar alvo de pressão mun-

dial para sair da secretaria-geral 
da ONU, onde só paga mico, o 
português António Guterres foi 
ao ‘X’ condenar os “horríveis ata-
ques do Hamas” e pedir “cessar 
fogo humanitário”.

Paçoca petista
Flávio Bolsonaro (PL-RJ) res-

gatou falas de Lula para pro-
fissionais da Saúde e comparou 
com sanção do piso menor para 
o setor, “promessa de Lula é 
igual paçoca: parece bonito, mas 
sempre esfarela”.

Pergunta na ONU
Nações desunidas precisam de 

organização?

Poder sem Pudor
‘Zoião’ misterioso
Candidato a prefeito paulis-

tano em 1992, Eduardo Suplicy 
fazia comício no distante bairro 
Cidade Kemel e foi desafiado 
por “Chicão”, líder comunitário: 
“O sr. se diz candidato dos tra-
balhadores, mas não sabe o que 
é ‘zoião’!...” Suplicy arriscou: “...
olhos grandes?” O homem escla-
receu: “Zoião são dois ovos es-
talados que o trabalhador come 
todo dia. O sr. não sabe por que 
nunca comeu em marmita...”

O governador Cláudio Castro (PL) visitou várias autoridades de Brasília, em busca de socorro e parceria 
para o combate ao crime que atormenta o Rio de Janeiro, mas deveria ter centrado suas cobranças no 
presidente do Senado, Rodrigo Pacheco, cuja gaveta acumula, somente na área de segurança pública, 817 
leis aprovadas na Câmara dos Deputados desde 1993, mas pendentes de votação dos senadores. Propostas 
como o fim de “saidinhas” ou “saidões” e a extinção de medidas que reduzem a permanência de bandidos 
na cadeia, a título de “progressão de regime”.

Rodrigo Godoy 
é Bacharel em Comunicação Social – Publicidade 
e Propaganda com especialização em Gestão de 
Negócios. 
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Projeto que tributa o 
investimentos de pesso-
as físicas no exterior e a 
antecipação de imposto 
em fundos fechados no 
Brasil deve tramitar na 
Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE). A in-
formação foi dada pelo 
senador Randolfe Rodri-
gues (Rede-AP), líder do 
governo no Congresso 
Nacional, após reunião 
de líderes com o presi-
dente do Senado, Rodrigo 
Pacheco. Segundo Ran-
dolfe, o Projeto de Lei 
(PL) 4.173/2023 é fun-
damental para o “esfor-
ço fiscal do governo” de 
cumprir as regras e metas 
fiscais. A proposta para 
o Orçamento da União 
para 2024 prevê déficit 
zerado. Com a nova tribu-
tação, o governo aumen-
taria sua arrecadação.

“O Pacheco e demais 
líderes se compromete-
ram, chegando esse pro-
jeto, encaminhar para a 

CAE, designar relator e 
buscar aprovar esse pro-
jeto antes do prazo final 
da vigência da medida 
provisória, que é mea-
dos de novembro… Além 
desse projeto, quere-
mos avançar no proje-
to sobre as apostas [PL 
3626/2023, que regula-
menta e tributa apostas 
esportivas]”, disse Ran-
dolfe. 

De acordo com o PL 
4.173/2023, aprovado 
nesta quarta-feira (25) 
na Câmara dos Deputa-
dos, a tributação ocorre-
rá sobre rendimentos de 
aplicações financeiras, 
lucros e dividendos de 
entidades controladas 
no exterior (offshores) 
devidos aos titulares e 
rendimentos e ganhos 
de capital de bens in-
corporados a trusts. Essa 
taxação já foi tema de 
outra MP (1.171/2023), 
cujo prazo de vigência  
se encerrou.

acionistas. “Claramente, 
a situação da Amazonas 
Energia somente trouxe 
prejuízos aos trabalhado-
res da empresa e aos con-
sumidores, principalmen-
te no interior do estado”, 
afirmou.

Durante a Cessão de 
Tempo, variadas críticas 
foram direcionadas à 
empresa, referentes aos 
maus serviços prestados 
no Amazonas após a sua 
privatização, ocasionando 
prejuízos à população em 
geral.

“Infelizmente, apesar 
de toda luta, a privatiza-
ção aconteceu, mas os 
trabalhadores fizeram 
seu papel, denuncian-
do e alertando para as 
consequências que a po-
pulação iria sofrer com a 
precarização dos serviços 
e o aumento da tarifa de 
energia”, completou Jo-
sehirton.

Aleam debate prejuízos na 
privatização da Amazonas Energia

PRECARIZAÇÃO

Tributo em offshores 
deve tramitar na CAE

A pedido do deputado 
Sinésio Campos (PT), a 
Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam) 
realizou Cessão de 
Tempo, nesta quinta-
-feira (26), para que 
representantes do Sin-
dicato dos Urbanitários 
do Amazonas (STIUAM) 
falassem sobre os re-
flexos da privatização 
da empresa Amazonas 
Energia.

O parlamentar lem-
brou da realização da 
Comissão Parlamentar 
de Inquérito (CPI) da 
Amazonas Energia, da 
qual foi presidente, que 
mostrou a privatização 
da empresa pelo valor, 
segundo ele, de apenas 
R$ 50 mil.

“O prejuízo que a 
privatização causou ao 
nosso estado se re-
flete na situação que 
temos hoje, bem como 

SENADO

DIVULGAÇÃO

Sinésio e presidente do STIUAM, Josehirton discursaram na Aleam

Defesa da ZFM é destaque em 
evento da Eletros na Suframa 
Encontro discute 
importância do polo 
de ar-condicionado 
da Zona Franca de 
Manaus, o segundo 
maior do mundo

DIVULGAÇÃO

Na abertura da con-
ferência “Indústria 
Brasileira de Ar-
-condicionado - o 

2° maior polo fabricante 
do mundo”, promovida 
pela Associação Nacional 
dos Fabricantes de Pro-
dutos Eletroeletrônicos 
(Eletros), nesta quinta-
-feira (26), o governador 
Wilson Lima destacou que 
a atividade econômica, em 
especial a desenvolvida na 
Zona Franca de Manaus 
(ZFM), têm papel fun-
damental no desenvol-
vimento sustentável na 
região amazônica.

O evento é realizado no 
auditório da Superinten-
dência da Zona Franca de 
Manaus (Suframa). Em 
seu discurso, o governa-
dor ressaltou que o Ama-
zonas é o segundo maior 
centro de produção de ar-
-condicionado do mundo 
e reafirmou que o Governo 
do Estado tem trabalhado  
para garantir a segurança 
jurídica dos investimentos 
realizados na ZFM, com a 
manutenção dos incenti-
vos fiscais do modelo.

“Hoje, o mundo trabalha 
para a criação de com-
modities verdes baratas, 
crédito de carbono e isso 
soa muito bem aos ouvi-

dos do gringo, mas é algo 
que vai acontecer a médio 
e longo prazo. Talvez não 
estejamos aqui para ver 
isso acontecer. E eu tenho 
um problema que eu pre-
ciso solucionar agora no 
estado do Amazonas e a 
gente só soluciona quando 
gera atividade econômica, 
como tem sido gerado na 

Zona Franca de Manaus“, 
afirmou Wilson Lima.

Um dos principais exem-
plos de sucesso do mode-
lo ZFM é ter concentra-
do no Polo Industrial de 
Manaus (PIM) o segundo 
maior polo fabricante de 
ar-condicionado do mun-
do, o que projeta o Brasil 
em posição de destaque na 

indústria global de eletro-
eletrônicos.

Com 13 fábricas instala-
das, entre grandes marcas 
multinacionais e de capital 
nacional, o setor de ar-
-condicionado gera mais 
de 10 mil empregos diretos 
e 35 mil indiretos na re-
gião, com produção média 
anual de 4,5 milhões de 

unidades.
“Isso a gente só conse-

gue por alguns fatores. 
Primeiro, por uma política 
industrial do Governo Fe-
deral estabelecida que dá 
condições para que a gen-
te continue atuando dessa 
forma. Segundo, e com pre-
ponderância, graças ao Go-
verno do Estado, que tem 

Autoridades reuniram-se na Suframa para discutir modelo econômico exitoso 

uma política de incentivo 
fiscal condizente e que atrai 
empresas e mantém as em-
presas aqui. Sem esse arca-
bouço tributário estadual 
dificilmente a gente teria 
esse ambiente de negó-
cio”, afirmou o presidente 
da Eletros. O prefeito David 
Almeida (Avante), salien-
tou, a pujança do modelo 
de desenvolvimento eco-
nômico ZFM, responsável 
pela geração de milhares de 
empregos diretos e indire-
tos e a manutenção da flo-
resta preservada, durante a 
conferência “Indústria Bra-
sileira de Ar-Condicionado 
– o 2° maior Polo Fabricante 
do Mundo”, realizada pela 
Associação Nacional dos 
Fabricantes de Produtos 
Eletroeletrônicos (Eletros), 
no auditório da Suframa, no 
Distrito Industrial.

“Em nome da cidade 
que estou administrando, 
quero fazer uma menção 
individual àqueles que 
acreditam no nosso mo-
delo de desenvolvimen-
to. Destacar a postura do 
senhor Jorge Júnior, que 
é o presidente da Eletros, 
de trazer essas discussões 
para Manaus, convidar os 
representantes das em-
presas que acreditam no 
nosso modelo de desen-
volvimento. São 10 mil em-
pregos diretos e quase 35 
mil empregos indiretos que 
contribuem para a preser-
vação do meio ambiente e 
para que a maior floresta 
tropical do mundo possa se 
manter preservada”, enfa-
tizou o chefe do Executivo 
municipal.

identificamos cobranças in-
devidas aos consumidores. 
Como a empresa não teve 
competência, ela precisa 
retornar à União”, apelou.

O presidente do STIUAM, 
Josehirton Albuquerque, 

explicou que a privatização 
de setores estratégicos, 
como a concessão de distri-
buição de energia elétrica, 
não funcionou, pois não vi-
sam o desenvolvimento do 
Estado e sim o lucro dos 
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TSE tem 2 votos para condenar 
Bolsonaro por 7 de Setembro
Apesar do placar, a 
sessão foi suspensa 
e será retomada na 
próxima terça-feira (31), 
quando mais quatro 
ministros devem votar

O Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) con-
tabilizou nesta quin-
ta-feira (26) placar 

de 2 votos a 1 pela conde-
nação do ex-presidente Jair 
Bolsonaro por abuso de po-
der político e econômico pelo 
uso eleitoreiro das come-
morações de 7 de setembro 
de 2022.

Apesar do placar, a sessão 
foi suspensa por volta das 
13h e será retomada na pró-
xima terça-feira (31), quando 
mais quatro ministros devem 
votar.

Na sessão de hoje, o mi-
nistro Benedito Gonçalves, 
relator do caso, votou pela 
condenação de Bolsonaro. 
Para o ministro, o ex-presi-
dente usou a estrutura do 
evento cívico para promover 
sua candidatura à reeleição.

Se o entendimento for se-
guido pela maioria dos mi-
nistros, Bolsonaro pode ser 

condenado à inelegibilidade 
por oito anos pela segun-
da vez. Contudo, o prazo de 
oito anos continua valendo 
em função da primeira con-
denação e não será contado 
duas vezes.

Em junho deste ano, o ex-
-presidente foi condenado 

pela corte eleitoral à inele-
gibilidade por oito anos por 
abuso de poder político e uso 
indevido dos meios de comu-
nicação ao usar uma reunião 
com embaixadores, em julho 
do ano passado, no Palácio da 
Alvorada, para atacar o sis-
tema eletrônico de votação. 

Pela condenação, Bolsonaro 
está impedido de participar 
das eleições até 2030.

O julgamento pelo TSE é 
motivado por três ações pro-
tocoladas pelo PDT e a sena-
dora Soraya Thronicke (Pode-
mos-MS), que defenderam a 
inelegibilidade de Bolsonaro, 

além da aplicação de multa, 
pela acusação de utilização 
das comemorações oficiais 
do Bicentenário da Indepen-
dência, em Brasília e no Rio 
de Janeiro, para promoção 
candidatura à reeleição nas 
eleições de outubro do ano 
passado.

Ações apontam que o então presidente Jair Bolsonaro e Braga Netto teriam cometido abuso de poder político e econômico

TCE-AM não 
afasta Ari 
Moutinho

 O Tribunal de Contas 
do Estado do Amazonas 
(TCE-AM), se manifes-
tou por meio de nota e 
informou que não hou-
ve decisão colegiada 
a respeito do possível 
afastamento de qual-
quer membro da Corte 
de Contas do Amazonas. 

Na tarde desta quin-
ta-feira (26), foi apon-
tado que o Conselheiro 
Ari Moutinho foi afas-
tado do TCE-AM após 
ser acusado de agredir 
a também Conselheira 
Yara Lins, recém elei-
ta como presidente da 
corte.

Segundo Yara, ela foi 
xingada e ameaçada 
pelo conselheiro, que 
negou o acontecimento. 
Lins ainda registrou um 
Boletim de Ocorrência, 
denunciando Moutinho.

“O afastamento pre-
ventivo é cabível quan-
do for vislumbrado que 
o acusado, caso man-
tido seu livre acesso à 
repartição, poderá tra-
zer qualquer prejuízo 
à apuração, de modo 
que é medida cautelar 
que tem como objetivo 
manter a integridade da 
instrução probatória. O 
instituto afasta o ser-
vidor de suas tarefas e 
impede seu acesso às 
dependências da repar-
tição como um todo”, diz 
trecho da decisão.

Parlamentar reforçou que a situação da BR-319 está complicada, pois ministra Marina, levanta uma bandeira contra a BR-319

Alberto Neto diz que AM precisa 
de socorro e faz apelo pela BR-319

DIVULGAÇÃO

Durante a reunião da 
Comissão de Constitui-
ção e Justiça e de Cidada-
nia (CCJC), desta semana, 
o deputado federal Capi-
tão Alberto Neto, fez um 
apelo aos parlamenta-
res para conscientização 
e apoio a causa da BR-319 
no Amazonas e região.

“O Amazonas pede so-
corro! Nós vivemos num 
isolamento geográfico e 
precisamos urgente de 
asfaltamento da BR-139. 
Já não basta o drama que 
nós vivemos na Covid, 
quando o oxigênio quase 
não chegou na cidade de 
Manaus e muitas pesso-
as morreram”, indagou.

O parlamentar refor-
çou o discurso, de que 
neste Governo a situa-
ção da BR-319 está mais 
complicada, pois a minis-
tra do Meio Ambiente e 
Mudança do Clima, Ma-
rina Silva, levanta uma 
bandeira contra a BR.

“A ministra tem um 
pensamento equivoca-
do ao olhar para região 
Norte, ela acha que lá 
só tem floresta, mas lá 
não é só isso, existem 
pessoas que precisam se 
alimentar, que querem 
mais saúde, saneamen-
to básico, que querem 
ter qualidade de vida”, 
esclareceu.

O deputado explicou 
que o momento da seca 
extrema que o Amazo-
nas está passando re-

força a importância do 
asfaltamento da BR-319 
para auxiliar na ques-
tão logística e ainda que 
com essa obra o estado 
pode fazer um trabalho 
melhor na fiscalização 
do desmatamento, pois 
terá acesso a área des-
matada.

E mais ainda, se o estado 
quer fiscalizar, ele precisa 

ter meios para isso. Se 
ele quer frear o desmata-
mento, ele precisa chegar 
na área que está desma-
tada, e ele só vai conseguir 
chegar, ter eficiência em 
duas situações:

Primeiro, nós precisa-
mos urgente de asfalta-
mento da BR-139, já não 
basta o drama que nós 
vivemos na covid que o 

oxigênio quase não che-
gou na cidade de Ma-
naus e muitas pessoas 
morreram por isso, não 
tinha como chegar pelo 
isolamento geográfico.

“Com esta seca do rio 
Madeira a população 
está à mingua, a Zona 
Franca de Manaus está 
com muita dificuldade 
logística e pode faltar 

produto no país. O as-
faltamento da BR-319 
é imperativo para tirar 
o Amazonas do isola-
mento, para mostrar que 
o Amazonas e a região 
não pertencem a uma 
segunda categoria de 
Brasil, mas que mere-
ce ser integrado a esse 
país”, afirmou Capitão 
Alberto Neto.

CÂMARA FEDERAL CONSELHEIRO

Votos
Os outros dois votos fo-

ram proferidos pelos minis-
tros Raul Araújo e Floriano 
de Azevedo Marques. Araújo 
divergiu do relator e enten-
deu que a legislação eleitoral 
não impede a realização de 
comícios após atos oficiais.

“Qualquer candidato pode, 
após um ato oficial, realizar, 
nas proximidades territorial 
e temporal, um ato de cam-
panha”, afirmou.

Em seguida, Marques vo-
tou pela condenação de 
Bolsonaro e do general Bra-
ga Netto, vice na chapa do 
ex-presidente, à inelegibili-
dade. Nos demais votos, o 
general foi absolvido.

Defesa
Na primeira sessão do 

julgamento, realizada na 
terça-feira (24), a defesa de 
Bolsonaro disse que o ex-
-presidente não usou a co-
memoração do 7 de setembro 
para sua candidatura.

De acordo com a defesa, 
Bolsonaro deixou o palanque 
oficial e foi até outra parte 
da Esplanada dos Ministé-
rios, onde um carro de som 
estava preparado pela cam-
panha, sem vinculação com 
o evento cívico.
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Temporada de cruzeiros prevê geração 
de R$ 5 bilhões na economia
Expectativa é criar 
mais de 80 mil em-
pregos no país, com 
o envolvimento de 
877 mil cruzeiristas

Período de navegação dos navios turísticos no país movimenta todo o setor

Empresa de etiqueta 
promove ‘Chá da Tarde’

Manaus receberá uma ex-
periência inspirada na tradição 
europeia, o chá da tarde, que 
hoje é muito comum em ho-
téis de luxo por toda a Europa 
e, inclusive, no Brasil. O even-
to ocorrerá no domingo (29), 
às 17h, na varanda do Teatro 
Amazonas, com vista para o 
Largo São Sebastião. Durante a 
“Experiencia Chá da Tarde”, será 
feito, também, o lançamento da 
marca “A Realeza”, empresa es-
pecializada em etiqueta, mesa 
posta e consultoria.

O evento pretende trazer a 
experiência do chá da tarde e 
reviver a tradição e o atrativo cul-
tural e turístico envolvido nesse 
ritual, introduzido na Inglaterra 
pela rainha Vitória, no século XIX, 
e popularizado pela rainha Eliza-

beth II, nos jardins do Palácio de 
Buckingham.

A ideia é utilizar o espaço do 
Teatro Amazonas para criar o 
“clima europeu” e contribuir para 
desenvolver o orgulho pela his-
tória e pela cultura amazonense. 
Além da experiência do chá, em 
si, o público terá ao seu alcance 
o repertório histórico e cultural 
presente no Teatro Amazonas 
e terá a vivência da etiqueta à 
mesa para esse tipo de serviço.

“Tenho certeza que será uma 
experiência incrível onde iremos 
reviver um pouco da Belle Épo-
que com a dramatização por meio 
de personagens que irão nos le-
var de volta ao século XIX para 
contar como surgiu a tradição do 
chá da tarde”, antecipa Izabel Va-
lente, fundadora da “A Realeza”.

A REALEZA

Teatro Amazonas será cenário para evento temático

Grupo MRV&CO ganha reconhecimento da 100 Open Startups

Construtora lidera ranking de 
relacionamento com startups

Tendo a inovação entre seus valo-
res, o grupo MRV&CO acaba de ser 
reconhecido entre as organizações 
de seu setor que mais se relaciona 
com startups, estimulando, assim, o 
ecossistema de inovação dentro e 
fora da organização. O reconhecimen-
to foi dado pela 100 Open Startups, 
plataforma de open innovation, por 
meio do Ranking TOP Open Corps, 
que reconhece as corporações que 
mais praticaram inovação aberta com 
startups no Brasil no último ano. Essa 
é a segunda vez que a MRV&CO enca-
beça a lista na categoria Construtora 
Imobiliária.

“Receber este reconhecimento só 
reforça nosso engajamento e pre-
ocupação em fomentar a inovação 
tanto na cultura quanto nos negócios. 
Buscamos incansavelmente adotar 
melhores práticas para gerar valor 
e melhor experiência para nossos 
clientes. Entendemos que o mun-
do está em constante movimento 
e precisamos estar atentos a isso. 
Nos conectar a soluções e ideias que 
possuem potencial de transformação 
é essencial”, fala Reinaldo Sima, dire-
tor de Tecnologia da Informação e de 
Inovação da MRV&CO.

Hoje a companhia tem diversas 
ações com o objetivo de estimular 
a inovação, entre elas, a mais impor-
tante é o Órbi. Ainda há ACATE,FDC 
Angels e a parceria com a uCondo, para 

DIVULGAÇÃO

MRV&CO 
DIVULGAÇÃO

transformar a gestão condomi-
nial. Além de ter diversas par-
cerias com startups para inovar 
em diversos processos e modelos 
de negócio na companhia: Allya, 
Netlex, Vexpenses, Market4u, Cli-
queRetire, Roche e Access Run.

Em sua 8ª edição, o Ranking 
100 Open Startups identificou 121 
empresas que tiveram relaciona-
mentos de open innovation com 
startups pela primeira vez no últi-
mo ciclo (de julho de 2022 a junho 
de 2023), o que elevou para 276 o 
número de Open Corps do setor 
de Construção Imobiliária identi-
ficadas no país – o equivalente a 
5,5% de todas as companhias que 
fizeram inovação aberta com as 
startups no Brasil neste período.

No total, as corporações do 
setor de Construção Imobiliária 
estabeleceram 658 relaciona-
mentos de negócios com 231 
startups no último ano. O tipo 
de contrato mais comum foi a 
contratação de serviços ou pro-
dutos das startups, seguido pela 
contratação de projetos-piloto. 
Além disso, a maior parte dos 
relacionamentos das empresas 
deste segmento foi com startups 
ConstrucTechs (16%), seguida das 
HRtechs, com 13%, e IndTechs, 
com 12% dos relacionamentos 
registrados no setor.

Publicado desde 2016, o 
Ranking 100 Open Startups se 
consolidou como o maior ranking 
corporativo da América Latina.

Em Tempo

A temporada de cruzeiros 
2023/2004 promete 
ser ainda maior que a 
anterior. A expectativa 

do setor, segundo a Associação 
Brasileira de Cruzeiros Maríti-
mos (CLIA Brasil), é criar mais 
de 80 mil empregos no país 
e gerar um impacto de mais 
de R$ 5 bilhões na economia 
nacional, com o envolvimento 
de 877 mil cruzeiristas, 74 mil a 
mais do que a anterior, batendo 
um novo recorde.

Com quase sete meses de 
navegação, o período de nave-

gação dos navios turísticos no 
país movimenta todo o setor, 
beneficiando o comércio va-
rejista, restaurantes, compras, 
presentes, alimentos e bebidas, 
além do transporte antes e após 
a viagem e passeios turísticos.

“Esse segmento potente mo-
vimenta não só o turismo náu-
tico, mas toda uma cadeia que 
tem relação direta e indireta 
com os cruzeiros, por proporcio-
nar ao turista a possibilidade de 
conhecer diferentes destinos, 
promovendo a circulação da 
renda e fomentando empregos 
locais”, destacou o ministro do 
Turismo, Celso Sabino.

A temporada segue até 7 de 
maio de 2024 e contará com 
um grupo de nove navios que 
partirão dos portos de Itajaí (SC), 
Maceió (AL), Rio de Janeiro 
(RJ), Salvador (BA), Santos 
(SP), além do estreante 
Porto de Para-
naguá (PR), e 

percorrerão por 212 roteiros e 
com 763 escalas.

No total, serão 18 destinos: An-
gra dos reis, Balneário Camboriú, 
Búzios, Cabo Frio, Fortaleza, Ilha 
Grande, Ilhabela, Ilhéus, Porto 
Belo, Recife, incluindo Buenos 
Aires, Montevidéu, Punta del 
Este e os portos de embarque 
e desembarque, além da pos-
sibilidade de escalas-teste em 
Penha e em São Francisco do Sul, 
e do trabalho um pouco mais de 
longo prazo para viabilizar outras 
cidades, como Vitória (ES).

Também reforça o retorno do 
Brasil como rota de importantes 
companhias marítimas interna-
cionais, com 35 navios de longo 
curso, que farão paradas 
em 45 destinos locali-

zados em 15 Estados brasileiros, 
como Amazonas, Bahia, Rio de 
Janeiro, São Paulo, Pará, Ceará, 
Rio Grande do Norte, Alagoas e 
Rio Grande do Sul, com gran-
des expectativas de geração 
de impacto econômico para a 
economia nacional.

“Os cruzeiros oferecem, não 
só a possibilidade de conhecer 
o que o Brasil tem de melhor, 
navegando na nossa costa, mas 
uma movimentação importan-
te de turistas para a economia 
brasileira e na geração de em-
pregos”, enfatizou Marco Ferraz, 
presidente da Clia Brasil.

Empregos 
Na temporada 2022/2023 fo-

ram gerados 79.567 postos de 
trabalho na economia brasileira, 

o que representa 
um resultado 

3,5 vezes 

superior ao apurado na tempo-
rada anterior. Com a expectativa 
de crescimento desse ano, a pro-
jeção é de superar novamente a 
meta alcançada na temporada 
passada.

Sustentabilidade 
A preocupação com o meio 

ambiente é foco em diversos 
setores econômicos em todo 
o mundo, por isso, segundo 

a CLIA, a indústria de cruzei-
ros marítimos tem realizado 
investimentos e implemen-
tado diversos mecanismos 
para a redução de poluição 
e melhorias de eficiência na 
operação dos navios. Nesse 
sentido, muitas companhias 
marítimas têm estabelecido 
metas ambiciosas e trabalha-
do para zerar a emissão de 
carbono até 2050.

Turistas sendo recepcionados em Manaus
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Empreendimento imobiliário 
visa conquistar amazonenses
Construtora investe  
na busca dos 
moradores por praias 
deslumbrantes e 
parques aquáticos 
em Fortaleza

DIVULGAÇÃO

Nos últimos anos, Forta-
leza (CE) tem despon-
tado como destino pre-
ferido de amazonenses 

em busca de praias deslum-
brantes e parques aquáticos 
diferenciados. A possibilidade 
de chamar Fortaleza de lar, a 
poucos passos do oceano, ou 
então investir em um imóvel, 
encanta os amazonenses. A 
Victa Engenharia, construtora 
genuinamente cearense que 
integra o Grupo Diagonal, lan-
çou o Vista Mar Condomínio 
Clube, seu mais novo empre-
endimento em uma das mais 
belas praias da capital cearen-
se, a Praia do Futuro.

Praia do Futuro, um trecho 
de oito quilômetros ao longo 
dos 25 quilômetros da orla de 
Fortaleza, é um dos locais pre-
feridos para o lazer. Suas águas 
límpidas e as inúmeras barra-
cas que servem tantos pratos 
da culinária regional quanto 
drinques, assim como dispõem 
de parques aquáticos para as 
crianças, são uma atração à 
parte do local paradisíaco para 
quem busca relaxar e passear.

O novo projeto da Victa Enge-
nharia, o Vista Mar Condomínio 
Clube, se destaca por sua pro-

Em Tempo

Empreendimento tem previsão para a 
conclusão das obras em 2026

za ou costumam visitar a cidade 
com frequência, ter uma opção 
de onde passar as tradicionais 
férias em família ou ainda como 
investimento”, destacou.

O Vista Mar
O Vista Mar é um empreen-

dimento de 16 andares. Ofere-
ce uma variedade de plantas 
com tamanhos que variam de 
47,7m² à 73,89m² e dispõe de 
260 unidades, divididos em 

duas torres. O empreendimen-
to possui um rooftop exclusivo 
com vista para o mar e uma 
vaga de garagem por aparta-
mento, entre outras comodi-
dades. A previsão para a con-
clusão das obras é em 2026.

O empreendimento se des-
taca também pelos seus dife-
renciais, incluindo instalações 
de lazer completas no térreo 
e no rooftop, tais como sa-
lão de festas, churrasqueira, 

minimercado, academia, pis-
cina, solarium, playground, 
pet place, bicicletário, rooftop, 
coworking, livings internos e 
lounge externo.

O Vista Mar desfruta da me-
lhor localização na Praia do 
Futuro, uma área à beira-mar 
com acesso fácil à orla e às 
melhores barracas de praia. 
Além disso, oferece proximi-
dade com transporte público, 
restaurantes, igrejas, escolas, 

mercados, postos de saúde, 
hospitais e comércio em ge-
ral, estando apenas a cinco 
minutos do Shopping Riomar 
Fortaleza, um dos maiores da 
cidade.

Os apartamentos custam a 
partir de R$ 297.999,00 e a 
construtora reservou condições 
especiais para o lançamento.

Para mais informações, 
acompanhe as redes sociais: 
@lauschnerimobiliaria

posta inovadora, proporcio-
nando uma vista de uma das 
paisagens mais belas da orla de 
Fortaleza. Com um Valor Geral 
de Vendas (VGV) estimado em 
R$ 86 milhões, o Vista Mar se 
firma como o 14º empreendi-
mento da construtora.

Sua localização privilegiada 
na Praia do Futuro oferece uma 
vista de apenas uma quadra de 
distância da praia, tornando-
-se como um dos empreen-
dimentos da região com uma 
das vistas mais limpas para o 
horizonte.

“É uma satisfação poder 
transformar nossas visões em 
realidade. Sempre buscamos 
oferecer aos clientes residên-
cias que estejam alinhadas com 
seus estilos de vida. O Vista 
Mar Condomínio Clube, sem 
dúvidas, atende as necessi-
dades dos amazonenses que 
desejam investir em imóveis”, 
destaca o diretor comercial e 
de novos negócios do Grupo 
Diagonal e Victa Engenharia, 
João Ximenes Fiuza.

Já a comercialização dos 
apartamentos é realizada em 
parceria com a Lauschner Ne-
gócios Imobiliários, com sede 
principal em Manaus e 10 filiais, 
sendo nove em São Paulo e 
uma no Mato Grosso, e detém 
uma sólida experiência de 24 
anos de mercado.

Segundo a CEO da Lauschner 
Negócios Imobiliários, Grauben 
Lauschner, o Vista Mar Condo-
mínio Clube pode representar 
a realização de um sonho para 
muitos amazonenses.

“Tanto para aqueles que 
pensam em morar em Fortale-

Magia do Halloween para 
comemorar aniversário

A Info Store continua a pro-
gramação de comemoração do 
seu aniversário de 25 anos. A 
próxima atração, traz a magia 
do “Halloween” para fazer parte 
da festa. Nesta sexta-feira (27), a 
partir das 15h, em todas as lojas 
de Manaus e de Boa Vista, os 
colaboradores estarão vestidos a 
caráter e distribuindo doces para 
a garotada, bem ao estilo gosto-
suras ou travessuras, que virou 
tradição nos Estados Unidos, Eu-
ropa e, mais recentemente, no 
Brasil. Também durante o final 
de semana, haverá campeonato 
de games.  

“É o terceiro ano que faremos 
essa ação do Halloween e tem 
sido sempre um enorme suces-
so”, diz Elberlany Horta, gerente 
de Marketing do grupo.

A intenção do grupo é entrar 
no clima da comemoração do 
“Dia das Bruxas”, trazendo per-
sonagens caracterizados não só 
no terror com bruxas, fantasmas 

e vampiros, mas que entra tam-
bém pelo mundo fantástico de 
HQ e das telonas, trazendo para 
o cenário uma profusão de cores, 
estilos e diversão. 

A programação de aniversário 
continua no sábado (28), com o 
“Arena Info Store”, campeonato 
do jogo Marvel vs. Capcom, na 
loja do Amazonas Shopping, a 
partir das 15h. No domingo (29), 
no mesmo horário, o campeo-
nato acontece na unidade do 
Manauara Shopping.

Podem participar do campe-
onato pessoas que adquiriram 
o jogo Marvel’s Spider-Man 2 
na pré-venda. “Marvel’s Spider-
-Man 2 foi lançado no dia 20 
de outubro e a Info Store fez 
uma festa de lançamento no 
Largo São Sebastião, com várias 
ativações. Desde então, temos 
presenciado o grande êxito do 
jogo e o interesse das pessoas”, 
destaca Elberlany Horta. 

INFO STORE 

Info Store segue programação de comemoração do aniversário de 25 anos

Evento será voltado para aquelas pessoas que estão se preparando para o concurso

‘Aulão Solidário’ com foco no 
Concurso da Guarda Municipal 

Para ajudar os concurseiros de 
plantão, o Centro de Ensino Lite-
ratus realiza neste sábado (28), das 
8h às 12h, um Aulão Solidário. O 
evento será voltado para aquelas 
pessoas que estão se preparando 
para o concurso da Guarda Muni-
cipal, promovido pela Prefeitura de 
Manaus. A inscrição é um quilo de 
alimento não perecível (exceto sal). 
As doações serão destinadas às fa-
mílias vítimas da seca histórica em 
Manaus e interior do Estado. 

Segundo o Comitê Intersetorial de 
Enfrentamento à Situação de Emer-
gência Ambiental, até o momento, são 
mais de 600 mil pessoas diretamente 
impactadas com a estiagem. Nesta 

DIVULGAÇÃO

PREPARAÇÃO
DIVULGAÇÃO

quarta-feira (26), o nível do Rio 
Negro atingiu a marca de 12,73m e 
segue descendo, em ritmo lento.

Raciocínio Lógico Matemáti-
co, Português e Conhecimento 
Específico são as disciplinas que 
serão abordadas no aulão, que 
vai acontecer na Sede Paraíba, 
localizada na avenida Jornalista 
Umberto Calderaro Filho, 965, 
no bairro Adrianópolis. 

As inscrições para o Aulão So-
lidário realizado pelo Literatus 
podem ser realizadas pelo link 
bit.ly/aulao-solidario-guarda-
municipal. Para mais informa-
ções, os interessados devem 
entrar em contato no WhatsApp 

(92) 99136-1230.

Expectativa
O anúncio do concurso da 

Guarda Municipal de Manaus 
foi realizado pelo prefeito de 
Manaus, David Almeida, em 
meados de agosto. Na época, 
ele adiantou que a expectativa 
é que o edital e a prova saiam 
ainda em 2023. A previsão é 
que o certame seja para ocupar 
200 vagas.

O último certame da corpora-
ção, que neste ano completou 
74 anos de criação, ocorreu em 
2012. Atualmente, o efetivo é de 
383 servidores.
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Na reta final da campa-
nha “Outubro Rosa”, as 
unidades de saúde da 
Prefeitura de Manaus 

seguem com programações 
especiais voltadas à sensibili-
zação sobre o câncer de mama 
e o câncer do colo do útero. A 
mobilização, coordenada pela 
Secretaria Municipal de Saú-
de (Semsa), vem promoven-
do, desde o início deste mês, 
exposições, palestras, rodas 
de conversa, coleta de exame 
preventivo, solicitação de ma-
mografias, exames clínicos de 
mama, consultas médicas e 
de enfermagem, entre outros 
serviços e ações de educação 
em saúde.

A agenda do “Outubro Rosa” 
da Semsa Manaus abrange uni-
dades de toda a rede de atenção 
básica, das cinco zonas distritais 
de saúde – Norte, Leste, Oeste, 
Sul e Rural. A intensificação da 
oferta de serviços e exames de 
rastreio dos cânceres mamário 
e uterino segue até a terça-fei-
ra (31), mas os procedimentos 
continuam sendo oferecidos ao 
longo do ano todo, em todas as 
unidades básicas da secretaria.

Na Unidade de Saúde da 
Família (USF) Major PM Sálvio 
Belota, no bairro Santa Etelvina, 
zona Norte, a programação es-
pecial do mês inclui uma mos-
tra de fotografias de mulheres 
mastectomizadas, isto é, que 
sofreram cirurgia para retirada 
da mama, além da apresenta-

São oferecidos 
serviços como 
preventivo, exames 
clínicos de mama, 
consultas, entre 
outras avaliações

DIVULGAÇÃO 

São reforçados exames clínicos de mama e preventivos

Unidades de saúde seguem 
programa ‘Outubro Rosa’

ção de vídeo com relatos de 
pacientes que venceram o cân-
cer e de um programa em áu-
dio abordando mitos e verdades 
sobre a doença.

Também na zona Norte, a USF 
Frei Valério, no bairro Novo Is-
rael, encerra a agenda nesta 
sexta-feira (27), com o “Dia D 
Rosa da Autoestima”. Das 9h às 
14h, a unidade terá palestras e 
circuitos de educação em saúde 
sobre câncer e outros agravos 
de saúde, e roda de conversa 
com uma psicóloga. A estraté-
gia tem ainda orientações sobre 
benefícios previdenciários, em 
parceria com o Instituto Om-
bro Amigo, e serviços de beleza, 
como limpeza de pele, corte de 
cabelo, escova e maquiagem, 
em conjunto com o Instituto 
Nobre de Ação Social (Inas).

“As usuárias vêm à unidade 
interessadas na programação, 
e aqui já fazem exames, rece-
bem vacina e outros serviços de 
saúde”, conta a diretora da Frei 
Valério, Aline Maia, destacando 
ainda a boa interação entre as 
equipes da USF e comunida-
de para atrair e sensibilizar as 
pessoas sobre os tipos de cân-
cer que atingem a população 
feminina.

 
Busca ativa
A agenda na USF L-34, no 

Tancredo Neves, zona Leste, 
encerra-se na próxima segun-
da-feira (30), com palestras so-
bre prevenção, fatores e risco e 
tratamento da doença, coleta 
do exame preventivo e oferta 
de testes rápidos e vacinação 
contra o papilomavírus humano 
(HPV), uma das principais causas 
do câncer do colo uterino, entre 
outras. A busca ativa de usuários 
vem sendo uma estratégia das 
equipes da unidade para cap-
tar usuárias e usuários para as 
ações de educação em saúde e 
medidas de rastreio do câncer.

INTERNET GRATUITA

Serviço tem mais de 180 mil acessos nos terminais de ônibus 
Redação

Manaus registrou mais de 
180 mil acessos no uso da rede 
de wi-fi gratuita disponibiliza-
da nos cinco terminais de Inte-
gração da cidade. Desde que a 
Prefeitura de Manaus, via Ins-
tituto Municipal de Mobilidade 
Urbana (IMMU), implementou 
o serviço gratuito nas estru-
turas, o número de usuários 
conectados disparou. Desde o 
lançamento, em 10 de outubro, 
os terminais registraram um 
total de 180.379 autenticações 
de acesso à rede.

A iniciativa, pioneira na re-
gião Norte, tem como objeti-
vo não apenas entreter, mas 
também informar e facilitar a 
vida dos passageiros do trans-
porte coletivo. Com a disponi-
bilidade da wi-fi, os usuários 
podem, por exemplo, acessar o 
aplicativo “Cadê Meu Ônibus”, 
para monitorar a chegada de 
seus coletivos, ler as últimas 
notícias, interagir em redes so-

ciais e até mesmo se atualizar 
sobre as ações e novidades da 
Prefeitura de Manaus.

“Esse é um passo significa-
tivo para a modernização e 
melhoria da experiência dos 
usuários em nossos terminais. 
A conectividade não é apenas 
um luxo, mas uma necessi-
dade na era digital em que 
vivemos. Estamos orgulhosos 
de sermos pioneiros nessa 
iniciativa, na região Norte, e 
continuaremos buscando for-
mas de melhorar o dia a dia 
dos passageiros”, destacou o 
diretor-presidente do IMMU, 
Paulo Henrique Martins.

Para a estudante Valdenice 
Reis de Souza, 42, o benefí-
cio da internet tem ajudado 
a manter o contato com a 
família e acessar suas redes 
sociais até a chegada do ôni-
bus. “Eu utilizo para mandar 
mensagens para minha filha, 
avisando o horário que vou 
chegar, e para olhar as redes 
sociais. Gostei desse acesso. 

Só tenho a agradecer por esse 
benefício da prefeitura”, disse.

Para o estudante do ensino 
médio, Ruan Brito, 17, a internet 
disponível tem sido uma co-
modidade. Ele conta que, além 
de ajudar a passar o tempo na 
espera pelo ônibus, também 
tem sido útil para dar aquela 
revisada rápida nas matérias e 
até bater papo com os amigos.

“A galera está curtindo de-
mais e usando bastante o wi-fi 
nos terminais. Hoje em dia, 
todo mundo quer ficar on-line. 
Então, essa ideia da prefeitura 
de oferecer internet de graça 
nos pontos é ‘show’”, comen-
tou Gabriel.

O número crescente de au-
tenticações é uma prova con-
creta do sucesso da iniciativa 
e da crescente demanda por 
conectividade em espaços 
públicos. A Prefeitura de Ma-
naus, com essa ação, reforça 
seu compromisso em integrar 
tecnologia e bem-estar para a 
população local.

DIVULGAÇÃO

“Atendemos usuários inclu-
sive de fora da nossa área de 
abrangência. Além de ofertar os 
exames e serviços de saúde, dis-
tribuímos folders e envolvemos 
toda a equipe nas atividades. 
As ações de educação em saú-
de contribuem para o público 
entender e cuidar melhor da 
saúde”, avalia a enfermeira da 
unidade, Bárbara Pedrosa.

O ponto alto na agenda do 
“Outubro Rosa” da USF Luiza 
do Carmo Fernandes, no bairro 
Mauazinho, também na zona 
Leste, será no sábado (28), 
quando a unidade vai funcio-
nar, excepcionalmente, das 8h 
às 12h, ofertando atendimentos 
médicos e de enfermagem, co-
leta do preventivo, exames de 
mama, aplicação de vacinas, en-

tre outros serviços. A diretora da 
unidade, Ângela Moreira, pon-
tua que a procura das usuárias 
pelos serviços cresceu durante 
a ação anual.

“A campanha é bastante di-
vulgada e tem adesão grande 
da população, e com isso conse-
guimos atrair muitas mulheres 
em busca da unidade. E quando 
ela vem, faz não só exames de 
câncer de mama e do útero, mas 
atualiza vacinas e recebe outros 
cuidados de saúde”, aponta.

Palestras, rodas de conversa, 
vacinação contra HPV e coleta 
do exame preventivo estão en-
tre os serviços que a USF Deoda-
to de Miranda Leão oferta até 31 
de outubro, último dia da cam-
panha anual. Na unidade, que 
fica no bairro Glória, zona Oeste, 

Obra tem 
85% de 
execução

SERVIÇO

Da redação

A Prefeitura de Ma-
naus, por meio da Se-
cretaria Municipal de 
Infraestrutura (Seminf), 
antecipa o cronograma 
de obras do complexo 
viário Prefeito José Fer-
nandes, na avenida Go-
vernador José Lindoso 
com a rua Barão do Rio 
Branco. Nesta quinta-
-feira (26), o projeto che-
ga a 85% de execução 
em apenas seis meses 
de trabalho.

A ordem de serviço foi 
anunciada na primeira 
semana de janeiro. Nesta 
quinta-feira, o secretário 
de Obras, Renato Junior, 
vistoriou o andamento 
da obra.

“Ainda temos 15% do 
projeto para executar, 
mas já podemos vislum-
brar um adiantamento 
do prazo. A obra está seis 
meses adiantada. Entre-
garemos cumprindo uma 
determinação do prefei-
to David Almeida até o 
Natal deste ano. Temos 
equipe trabalhando 24 
horas, de dia, de noite e 
de madrugada”, afirma.

Na etapa atual, a Se-
minf realiza a escavação 
e limpeza dos materiais 
descartáveis da obra. 
Outra frente atua nas 
últimas injeções dos ti-
rantes, na confecção da 
viga de travamento e no 
reboco de todo acaba-
mento.

Para a execução do 
projeto, cerca de 200 
pessoas atuam no can-
teiro. A prefeitura estima 
beneficiar milhares de 
motoristas que trafegam  
na área.

Iniciativa é pioneira na região Norte

e funciona das 8h às 21h, de 
segunda a sexta-feira, e até 
as 12h, nos sábados, a inten-
sificação das medidas de 
prevenção vem ocorrendo 
durante todo o mês, ao lado 
de outros serviços de saúde, 
como relata a enfermeira da 
O-34, Geane Borges.

“Temos duas equipes 
de saúde no atendimento 
das mulheres em busca de 
consultas e exames, e ofer-
tamos outros serviços, aco-
lhendo também homens, 
idosos e adolescentes”, diz 
a servidora, enfatizando o 
serviço de coleta do exame 
preventivo em meio líquido, 
ofertado na unidade. “Co-
meçamos a ofertar neste 
mês, com médicos e en-
fermeiros capacitados para 
fazer a coleta do material”.

 
Conscientização
A campanha “Outubro 

Rosa” da Semsa Manaus foi 
aberta oficialmente no dia 9 
de outubro, na USF Nilton 
Lins, no bairro Flores, zona 
Centro-Sul, com a proposta 
de sensibilizar a sociedade e 
fortalecer as ações de pre-
venção, diagnóstico e trata-
mento do câncer de mama e 
do câncer do colo do útero. 
Na ocasião, foi aberta tam-
bém a campanha “Outubro 
Verde”, voltada à prevenção 
e controle da sífilis.

No período da campanha, 
as unidades da rede bá-
sica reforçam a oferta de 
exames clínicos de mama 
e exames preventivos, 
bem como das mamogra-
fias, que são solicitadas 
via Sistema de Regulação 
(Sisreg) ou realizadas dire-
tamente nas Unidades Mó-
veis de Saúde da Mulher, 
situadas nas zonas Leste,  
Oeste e Norte.
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Programa habitacional 
prevê casas sustentáveis 

Intenção é usar 
esse tipo de 
habitação em 
comunidades 
ribeirinhas e em 
Unidades de 
Conservação 

DIVULGAÇÃO

As Secretarias de Es-
tado de Desenvol-
vimento Urbano e 
Metropolitano (Se-

durb) e de Meio Ambiente 
(Sema) reuniram-se, nesta 
quinta-feira (26), para dis-
cutir o projeto modelo de 
casas sustentáveis desti-
nadas às comunidades ri-
beirinhas localizadas em 
Unidades de Conservação 
do Amazonas. A intenção 
do Governo do Estado é in-
cluir o projeto no programa 
Amazonas Meu Lar. 

A reunião, na sede da 
Sedurb, contou com a 
participação do secretário 
Marcellus Campêlo e sua 
equipe técnica, e do se-
cretário da Sema, Eduardo 
Taveira. 

O objetivo, com a ado-
ção do novo modelo, ex-
plica Marcellus Campêlo, é 
ter unidades habitacionais 
sustentáveis adaptáveis às 
mudanças climáticas e às 
condições geográficas re-
gionais. A proposta é utili-
zar madeiras de refloresta-
mento e mão de obra local. 
Além disso, implantar nas 
comunidades programas 
que vão garantir serviços 
essenciais aos moradores, 
também na mesma linha 
de sustentabilidade. São 
exemplos o Ilumina + Ama-
zonas, que usa luminárias 
de LED na iluminação pú-
blica, e o Água Boa, que leva 
água potável para comuni-
dades rurais. 

De acordo com Marcellus 
Campêlo, o Governo do 

Em Tempo

Estado pretende incluir o 
modelo de casas sustentá-
veis ao Amazonas Meu Lar, 
transformando-o em mais 
uma linha de atendimento 
do programa. 

“É determinação do go-
vernador Wilson Lima tra-

balharmos em uma linha de 
ação do Programa Amazo-
nas Meu Lar para essas co-
munidades mais isoladas. É 
nossa intenção, portanto, 
trabalhar todos os aspec-
tos da sustentabilidade”, 
explicou. 

De acordo com a Sema, 
existem 42 comunidades 
em Unidades de Conser-
vação, das quais 16 já têm 
Concessão de Direito Real 
de Uso (CDRU) e estão ele-
gíveis para a linha de tra-
balho do projeto. 

“Estamos fazendo a 
adaptação de um modelo 
nacional para a nossa rea-
lidade. Muitos moradores 
vão precisar ser realoca-
dos em áreas mais seguras, 
assim como comunidades 
que foram afetadas pela 

seca e pela cheia, para po-
derem ter oportunidade a 
uma moradia digna e com 
características regionais, 
com uso de madeira local, 
mão de obra local, acesso 
à energia solar”, explicou 
Taveira. 

O Instituto de Defesa do 
Consumidor (Procon-AM) 
alerta o consumidor ama-
zonense sobre os golpes 
aplicados de boletos falsos. 
Com a correria do dia a dia, 
muitos não se certificam da 
veracidade do boleto e caem 
no golpe.

Segundo o diretor-presi-
dente do Procon-AM, Jalil 
Fraxe, o golpe apesar de não 
ser novo, vem sendo reinven-
tado a cada dia.

Segundo ele, criminosos 
têm usado a tecnologia para 
clonar WhatsApp nos sites 
das instituições financeiras, 
lojas de departamento e uti-
lizando a identidade visual da 
empresa, tanto no aplicativo 
como na confecção dos fal-
sos boletos.

“Muitos golpistas enviam 
os boletos falsos por e-mail, 
SMS ou mensagens para apli-
cativos de rede sociais, como 
o Facebook, Instagram ou 
WhatsApp. Ou seja, os consu-
midores devem evitar clicar 
nesses links e acessar apenas 
os canais oficiais dos fornece-
dores”, ressalta Fraxe.

Geralmente, os boletos 
falsos possuem o código de 
barras alterado, com rasuras 
ou falhas na impressão, para 
propositalmente não serem 
lidos pelos leitores de caixas 
eletrônicos ou aplicativos 

bancários de celulares. Logo, 
o cuidado com os números 
digitados deve ser redobrado, 
pois esse truque força o con-
sumidor a digitar o número 
alterado pelos golpistas.

“Uma das formas mais utili-
zadas para pagar contas é por 
meio de boletos bancários. 
Como nesta época do ano 
há muitas movimentações fi-
nanceiras, infelizmente isso 
chama a atenção dos frau-
dadores, que podem encami-
nhar faturas falsificadas para 
os consumidores. Temos que 
estar em alerta”, diz Fraxe.

Caso o consumidor des-
confie que recebeu um bo-
leto falso, deve contactar a 
empresa geradora do serviço 
ou produto e a entidade ban-
cária onde o pagamento foi 
ou será feito.

Caso haja confirmação da 
fraude, o consumidor deve 
realizar um boletim de ocor-
rência na Polícia e acionar 
o Procon-AM, por meio dos 
seguintes canais de comu-
nicação: (92) 33215-4009 ou 
0800 092 1512 (segunda a 
sexta, das 8h às 14h, exceto 
feriados), site www.procon.
am.gov.br ou correio eletrô-
nico: fiscalizacaoprocon@
procon.am.gov.br. Se preferir, 
pode comparecer ao Procon-
-AM, localizado na Av. André 
Araújo 1500, Aleixo.

Evento escolar arrecada 
doações para Grupo Raio de Sol

AÇÃO SOCIAL

Órgão alerta sobre 
golpes de boletos falsos

Com o tema “Outubro 
Rosa e Saúde para Todos”, 
o tradicional Colégio Pre-
ciosíssimo Sangue reali-
za neste sábado (28), das 
08h às 15h30, a IV Feira 
do Empreendedorismo, 
evento que envolve toda a 
comunidade escolar, con-
tando com a participação 
ativa de gestores, profes-
sores e, principalmente, dos 
alunos de todas as turmas. 
Neste dia, os estudantes 
irão vivenciar a experiência 
de empreender, colocando 
em prática o conhecimento 
adquirido em sala de aula. 

A feira é aberta ao público 
e para participar basta le-
var 1 quilo de alimento não 
perecível que será doado 
às famílias atendidas pelo 
Grupo de Apoio. A entidade 
filantrópica dá assistência 
às crianças de baixa ren-
da, portadoras de doenças 
do sangue, em tratamento 
na Fundação Hospitalar de 
Hematologia e Hemotera-
pia do Amazonas- HEMO-
AM, sendo a maioria de-
las, oriundas do interior do 
Amazonas.

Durante o evento, serão 
oferecidos serviços oftal-
mológicos e estéticos como 
manicure, pedicure e so-

PROCON-AM

DIVULGAÇÃO

Evento terá extensa programação e sorteios para público

brancelha, além de brindes 
para o público e um bingo 
especial com o prêmio no va-
lor de R$ 2.000,00 (dois mil 
reais). Também participam da 
feira, empresas com valores 
sociais, empreendedores lo-
cais e revendedores das mar-
cas Top Mais Bella, Lene´s 
Variedades, Ótica Unipopular, 
Natura, entre outras.

Todos os alunos do Colé-
gio Preciosíssimo Sangue, da 
Educação Infantil aos Anos 
Finais, participam da feira que 
tem como objetivo ensinar 
na prática como funciona 

um empreendimento, desde 
a pesquisa de mercado até a 
melhor forma de apresentar 
e comercializar os produtos.

O público poderá conferir os 
serviços e produtos comer-
cializados nas empresas dos 
alunos que estarão dispostas 
da seguinte forma: Pequer-
ruchos Variedades (Maternal 
e I Período); Doces e Gosto-
suras (II Período); Pipocando 
(1º ano); Bolinha Gelada (2º 
ano); Frutinhas Preciosas (3º 
ano); Papelaria Arco-Íris (4º 
ano); Potes dos Preciosos (5º 
ano); Seu Gelado Gourmet (6º 

ano); Infinity Candy (7º ano); 
Reino dos Salgados (8º ano); 
e República do Café com Leite 
(9º ano).

O evento conta, ainda, com 
a parceria das empresas Ber-
noulli Educação, FTD Educa-
ção e Sesc Amazonas, além de 
apresentações musicais com 
a participação de Chiquinho 
D’almeida, Família Modernel, 
e Banda da Bacuri com apre-
sentação regional. O Colégio 
Preciosíssimo Sangue está 
localizado na avenida Cons-
tantino Nery, 1751, bairro São 
Geraldo.

Reunião contou com participação do secretário Marcellus Campêlo e do secretário da Sema, Eduardo Taveira
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Dino defende mudança na lei para 
enquadrar facções como terroristas
Este ano, PF 
já bloqueou 
R$ 3 bilhões de 
organizações 
criminosas

RECORD TV/REPRODUÇÃO 

O ministro da Justiça e Se-
gurança Pública, Flávio 
Dino, defendeu, nesta 
última quinta-feira (26), 

mudanças na lei sobre terro-
rismo (Lei 13.260/2016), para 
“alargar” a definição e enqua-
drar as facções criminosas como 
terroristas, para que sejam alvos 
de mecanismos mais rigorosos 
de enfraquecimento financeiro.

“Quando falamos de terroris-
mo, lembramos sempre de or-
ganizações globais articuladas 
com a disputa geopolítica por 
água, energia, território, e que 
atuariam, inclusive, no Brasil. 
Mas temos que voltar nosso 
olhar também para um aspecto 
que, lato sensu, eu classifico 
como terrorismo. Um domínio 
do território, como milícias e 
facções que se estabeleceram 
no Rio de Janeiro, é ou não é, 
materialmente falando, ato de 
terrorismo? ”, questionou Dino.

Segundo ele, fechar os cami-
nhos de financiamento deve ser 

Em Tempo

Mais de 30 ônibus foram 
incendiados no RJ

obtiver, guardar, mantiver em 
depósito, solicitar, investir ou 
de qualquer modo contribuir 
para a obtenção de ativo, bem 
ou recurso financeiro, com a 
finalidade de financiar, total ou 
parcialmente, pessoa, grupo de 
pessoas, associação, entidade, 
organização criminosa que te-
nha como atividade principal ou 
secundária, mesmo em caráter 
eventual, a prática dos crimes 
de terrorismo”.

Bloqueios
Segundo Dino, neste ano, a 

Polícia Federal (PF) já bloqueou 
quase R$ 3 bilhões em ativos 
de organizações criminosas, 
identificados em operações. 
No ano passado, os bloqueios 
chegaram a R$ 350 milhões 
de bens vinculados a práticas 
criminosas. Em uma só opera-
ção, segundo o ministro, foram 
bloqueados aproximadamente 
200 apartamentos de altíssimo 
padrão nas áreas mais nobre do 

Brasil e que eram pertencentes 
a uma facção criminosa.

Dino explicou que está sendo 
constituída uma rede nacional 
de recuperação de ativos, a 
Rede Recupera, no âmbito do 
conselho de governança da Es-
tratégia Nacional de Combate 
à Corrupção e à Lavagem de 
Dinheiro (Enccla), composto por 
90 organismos.

Ele defendeu, ainda, uma 
maior integração das equipes de 
inteligência da PF, do Ministério 

o centro da estratégia brasileira 
de superação da criminalidade 
organizada.

“Esse é o caminho verdadeiro 
e não ficções como esta do alar-
gamento infinito, fiscalmente 
inviável, dos contingentes poli-
ciais ou mesmo essas demago-
gias rasteiras de sair dando tiro 
no meio da rua, achando que 
há, nessas armas, balas de prata 
que vão, por encanto, definir a 
extirpação do crime organiza-
do, do terrorismo lato sensu do 
Brasil e assegurar paz que os 
cidadãos e cidadãs brasileiros 
merecem”, defendeu.

O ministro participou do 
congresso sobre prevenção à 
lavagem de dinheiro e ao fi-
nanciamento do terrorismo da 
Federação Brasileira dos Ban-
cos (Febraban). Segundo Dino, 
a legislação trata o terrorismo 
como o ato de provocar terror 
social e generalizado, aludindo 
à sabotagem de meio de trans-
porte, “que foi o que esta fac-
ção de milicianos fez [no Rio de 
Janeiro], tocou fogo em ônibus, 
trens e impediu a circulação de 
pessoas e mercadorias”.

Contudo, segundo o ministro, 
a atual lei exige que esses atos 
derivem de preconceito ou dis-
criminação por raça, cor, etnia e 
religião. A lei sobre terrorismo 
prevê pena de 15 anos a 30 anos 
de prisão para “quem receber, 

Lula promete ajuda para 
retirar reféns em Gaza

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) prometeu nesta 
quinta-feira se empenhar para 
retirar da Faixa de Gaza fami-
liares palestinos de brasileiros 
que aguardam serem resgata-
dos ao Brasil.

A promessa foi feita nesta 
quinta-feira (26) durante vide-
oconferência com a família de 
Hasan Rabee, que está em Gaza. 
Participaram da conversa com o 
Lula: Rabee, a mulher Dyana Abo 
Salem e as filhas de 5 e 3 anos, 
que estão em Khan Yunis.

Rabee relatou o dia-a-dia no 
sul de Gaza, com bombardeiros 
e escassez de comida, água e 
energia. Na conversa, ele pediu ao 
presidente para trazer ao Brasil 
a mãe. Além disso, duas irmãs 
também vivem lá. A informação 
de que Lula prometeu ajuda para 
retirar os familiares não cidadãos 
brasileiros de Gaza foi confirmada 
por fontes do Palácio do Planalto. 
A operação, entretanto, depende 
de uma negociação diplomática.

De acordo com fontes diplo-
máticas, há a possibilidade de 
trazer ao Brasil integrantes de 
núcleo familiares mais próximos, 

como pais, filhos e até irmãos. 
Os casos, porém, são cuidados 
caso a caso partir da solicitação 
de brasileiros. Um avião da Força 
Área Brasileira (FAB) já espera 
no Cairo a liberação da passa-
gem de Rafah. Com o passar dos 
dias, a crise humanitária tem se 
agravado, com escassez de co-
mida e água. O governo brasilei-
ro tem enviado ajuda financeira 
por transferência bancária, mas 
diante do agravamento do con-
flito já há falta de alimentos nos 
mercados e os preços triplicaram, 
segundo relatos feitos. 

De acordo com o Palácio do Pla-
nalto, Lula disse que estão sendo 
feito todos os esforços possíveis 
para que voltem e permaneçam 
no Brasil em segurança. O presi-
dente garantiu ainda que o avião 
da FAB ficará no Cairo à espera do 
resgate o tempo que for neces-
sário até a abertura da fronteira.

Lula disse ainda à família 
de brasileiros que está sendo 
montada uma ampla operação 
de acolhimento para recebê-los 
quando chegarem ao Brasil. A 
coordenação é do Ministério da 
Justiça e Segurança Pública. 

RESGATE

Presidente Luiz Inácio Lula da Silva, no Palácio do Planalto

Bombardeio na Faixa de Gaza

Brasileiros recebem recursos, em 
meio a bombas e falta d’água

Os 32 brasileiros que estão pre-
sos na Faixa de Gaza esperando 
autorização para deixar a região 
do conflito receberam recursos 
financeiros na última quarta (25) 
e na última quinta-feira (26) para 
comprar alimentos, água e mate-
riais de primeira necessidade.

O dinheiro foi transferido pelo 
governo brasileiro por meio do 
Escritório da Representação do 
Brasil em Ramala, na Cisjordânia.  
Enquanto fazia compras na manhã 
desta quinta-feira (26), o brasileiro 
Hasan Rabee, de 30 anos, presen-
ciou uma bomba caindo próxima ao 
mercado da cidade Khan Yunis, ao 
sul da Faixa de Gaza.  

“Não dá para sair de casa. Tem 
que parar isso, pelo amor de Deus. 
É arriscado pra caramba sair. Estou 
aqui na feira comprando coisas e 
a bomba cai do lado da feira. Ab-
surdo”, lamentou.

Hasan vive em São Paulo e foi a 
Gaza com as duas filhas e a esposa 
para visitar a família, poucos dias 
antes do início do conflito.  O pales-
tino naturalizado brasileiro contou 
à Agência Brasil que não encontra 
água mineral ou gás de cozinha.  

“Água mineral a gente não tem, 
porque você não acha. Antigamen-
te, 500 litros (de água potável) 
eram 10 shekels, hoje 500 litros 
são 100 shekels, mas você não acha 
nunca. Não tem energia para filtrar 
essa água. Fruta é muito difícil 
achar na feira. A única coisa que 
a gente acha bastante é o pepino, 
o resto você não acha fácil não”, 
relatou.  

A família de Hasan Rabee tam-

IBRAHEEM ABU MUSTAFA

CONFLITO
REUTERS 

bém está há três dias sem gás 
de cozinha. 

Hasan disse que estão be-
bendo água encanada, que 
só chega no térreo do pré-
dio, sendo que a família fica 
no terceiro andar. “Você tem 
que descer com galão de 20 
litros, enche e sobe depois e 
descarrega. É sofrimento pra 
caramba”, lamentou. 

 
Brasileiros em Rafah  
A brasileira Shahed al-Ban-

na, de 18 anos, que está com 
outro grupo de 16 brasileiros na 
cidade de Rafah, informou que 
fizeram compras nessa quin-
ta-feira. “Compramos farinha, 
óleo, azeite, tem verduras, 
queijos e shampoo”, afirmou a 
brasileira-palestina, em vídeo 
encaminhado nesta manhã.  

Segundo informou o embai-

xador do Brasil na Cisjordânia, 
Alessandro Candeas, “todas as 
famílias receberam recursos e 
estão comprando nos mercados 
locais. Como não há energia para 
a geladeira, produtos perecíveis 
não podem ser estocados”.  

Entidades de ajuda humani-
tária que trabalham na Faixa 
de Gaza têm alertado que a 
quantidade de mantimentos 
que entram no enclave pa-
lestino não é suficiente para 
atender a população.  

Segundo o Escritório para 
Assuntos Humanitários da 
ONU (Ocha), os cerca de 20 
caminhões com ajuda huma-
nitária que estão entrando em 
Gaza diariamente represen-
tam “cerca de 4% do volume 
médio diários de mercadorias 
que entravam em Gaza antes 
das hostilidades”.  

da Justiça e das polícias civis 
nos estados. Dino citou que, em 
operação integrada recente, as 
forças policiais desarticularam 
uma quadrilha que atuava em 
20 estados e que movimentou 
R$ 500 milhões em um ano, 
com a prática de lavagem de 
dinheiro e transferências fi-
nanceiras por meio de cripto-
moedas.

Para o ministro, nessa inte-
gração é preciso ter um olhar 
especial para esses aspectos 
da lavagem de dinheiro. 

Enccla
O ministro explicou que a 

cada ciclo, a Enccla prioriza te-
mas de atuação. No atual ciclo 
que se encerra em novembro, 
com a plenária do conselho, o 
foco foi os crimes virtuais, com 
destaque a criptoativos, e tam-
bém crimes ambientais, como 
mineração, desmatamento e 
grilagem de terras.

Além da Rede Recupera, 
Dino citou outras ações efi-
cazes da Enccla, como o pro-
grama de capacitação; a rede 
relativa a laboratórios sobre 
tecnologias contra lavagem de 
dinheiro e a Rede Nacional de 
Polícias Judiciárias no Comba-
te à Corrupção (Renaccor), que 
promove a integração e troca 
de experiências entre policiais 
civis e federais.
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Agenda Cultural conta musical 

Apresentação será domingo (29), no mais novo 
espaço cultural de Manaus, o Teatro ICBEU

DIVULGAÇÃO

O espetáculo “As aven-
turas de Ariel - o Mu-
sical” será apresen-
tado neste domingo 

(29), às 19h, no Teatro Icbeu, 
localizado na av. Joaquim 
Nabuco, Centro de Manaus. 
Inspirado no conto de Hans 
Christian Andersen e eterni-
zado pela Disney, a Pequena 
Sereia e seus fiéis compa-
nheiros convidam o públi-
co, de todas as idades, para 
esta apresentação mágica e 
encantadora. Os ingressos 
estão disponíveis pelo site 
ingressomix.com.

Nesta reeleitura da Inte-
rarte Produções, a atriz Caro-
lina Silveira dá vida à Peque-
na Sereia que, mesmo com 
os constantes alertas que 
recebe de seu pai, o temido 
“Tritão”, rei dos sete mares, 
não consegue parar de pen-
sar como seria se tivesse 
pernas e pudesse conhecer 
todas as coisas narradas por 
Sabidão, gaivota amigo de 
Ariel especialista em objetos 
humanos. 

“Interpretar a Pequena Se-
reia está sendo um sonho. 
É até um pouco clichê falar 
isso, mas me identifico muito 
com a princesa Ariel e acre-
dito que muitas meninas, se 
identificam muito também”, 
comentou Carolina.

No enredo clássico, um dia, 
durante uma tempestade, 
Ariel, ao salvar um jovem de 
um naufrágio se apaixona 
perdidamente por ele e a 
partir desse amor enfrenta 
tudo e todos para encontrá-
-lo novamente. Ela só não 
sabe que o jovem náufrago é 
o corajoso e honrado príncipe 
Eric, nesta obra interpretado 
por Raphael Frota. 

E a intérprete da Pequena 
Sereia fez o convite. Carolina 
garante que o público que 
for assistir “As Aventuras de 
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Atriz Carolina 
Silveira dá vida à 
Pequena Sereia

Produção do cineasta Chicão Fill, com direção do Oscar Ramos

Cineclube exibe filme sobre início do futebol para Amazônia
DIVULGAÇÃO

CINEMA 

O Cineclube de Arte apre-
senta, em mais uma edição 
da Mostra de Cineastas Ama-
zonenses, o filme documental 
“Amazonas, o jogo da bola”, 
neste sábado (28), às 18h30, 
no Cineteatro Guarany. A pro-
dução do cineasta Chicão Fill, 
contou com a direção de arte 
do artista plástico e curador 
amazonense, Oscar Ramos. A 
entrada é gratuita e a classi-
ficação é livre.

O documentário narra a his-
tória do futebol no Amazo-
nas, desde os primórdios do 
primeiro registro no Brasil de 
um jogo da bola no século 
XIII, relatado por um europeu, 
por meio da etnia Cambeba 
no Amazonas, que conduzirá a 

evolução da bola até o football 
de regra Inglesa. 

Em uma cronologia do tem-
po, passando pela Manaus do 
fim do século XIX, sendo a 
pioneira cidade no Brasil a re-
ceber o futebol que originou o 
primeiro campeonato cente-
nário no Amazonas, o diretor 
destaca as décadas de glórias 
do futebol na capital até a 
construção da Arena da Ama-
zônia, em 2014. 

“Após anos de uma exausti-
va pesquisa bibliográfica, ico-
nográfica e fílmica, além da 
contribuição de várias perso-
nalidades do desporto ama-
zonense, entre eles, amigos, 
jornalistas, jogadores, dirigen-
tes, consegui realizar o filme 

documentário ‘Amazonas, o 
Jogo da Bola’ em 2015”, con-
ta Chicão.

No ano seguinte, o filme foi 
premiado na categoria de me-
lhor documentário no Festival 
Internacional Art & Tur, em 
Portugal. Além disso, a produ-
ção foi exibida no Canal Brasil 
e em diversos festivais, como o 
Footcine e FestCine Amazônia.

O Cineclube de Arte é pro-
movido pelo Governo do Esta-
do, por meio da Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa. 
Aos sábados, o projeto exibe 
produções regionais, valori-
zando o trabalho de artistas 
amazonenses. mais informa-
ções, acesse as redes sociais da 
Cultura (@culturadoam).

‘As aventuras de Ariel’
Ariel”, certamente, sentirá 
um misto de emoções.

“Quem for vai sentir nos-
talgia de estar vendo ali a 
história clássica da Pequena 
Sereia, que faz parte da in-
fância de tanta gente. E vai 
se emocionar bastante, se 
identificar, divertir e acom-
panhar atores regionais 
fazendo teatro musical de 
verdade, ao vivo”, comentou 
a atriz.

O musical “As Aventuras 
de Ariel” traz ainda no elen-
co: Caio Maffioletti, Carlos 
Enrique, Ana Clarice, Clay-
son Charles, Gabriel Freitas, 
Gaby Praia, Giovanna Iris, Laís 
Silnes, Mariana Normando, 
Natacha Pereira, Rodrigo 
Martiveira e Thainá Valente. 

Roger Barbosa assina a di-
reção geral do espetáculo. 
Integrando o corpo de baile 
do espetáculo estão os bai-
larinos: Ana Gabriella Sega-
dilha,  Alessany Negreiros,  
Richardson Jimmy e Luciano 
Moraes.

A direção cênica é assinada 
pelo diretor Clayson Char-
les, que fez a adaptação do 
conto original em parceria 
com Alessandra Taketomi. A 
preparação corporal e core-
ografias são de Magda Car-
valho e a preparação vocal 
de Raquel Barbosa. 

Os figurinos são da “Jo-
natas Sales Produção”, com 
peças customizadas pela de-
sign de moda Thainá Valente.

Ingressos 
Os ingressos podem ser 

adquiridos pelo site ingres-
somix.com ou, presencial-
mente, nas lojas Ramsons 
dos shoppings Manauara e 
Amazonas. Os valores dos 
ingressos estão a partir de 
R$ 50. Para dúvidas e in-
formações, os interessados 
podem entrar em contato via 
whatsapp pelo número (92) 
98239-9458.
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Beatriz Pereira é a nova Rainha  
de Bateria da Escola de Samba 
Império do Havai, estudante 
de Propaganda e Marketing é 
apaixonada pelo samba. Ela vai ser 
apresentada oficialmente na festa de 
40 anos da Escola da agremiação dia 
11 na quadra da Vitória Régia.

O cantor Victor França faz um tri-
buto a Chico Buarque e aos grandes 

parceiros dele, como Djavan, Caetano, 
Gilberto Gil e Francis Hime. O palco 

vai ser o Luar do Uaicurapá amanhã a 
partir das 20h.

Eliane Mezari realiza mais uma exposição de arte 
neste sábado a partir das 14h. O local vai ser o segundo 
piso da Dinâmica Design – Dacy Vargas.

Com o secretário de turismo do Governo 
do Distrito Federal, Cristiano Araujo, Orsi-
ne Jr. apresentou a Ffespim 2023, que acontece 
nos dias 7, 8 e 9 de novembro, no Centro de Con-
venções Ulysses Guimarães, em Brasília-DF

Favorito nas eleições do Crea-Am que acontece dia 17 
de novembro, o professor Sanches segue na luta 
pela categoria e reafirmou a  candidatura dele, que vem 
sofrendo ataques e fakes.

Experidião 
Oliveira pa-
godeiro raiz, 
comemorou 
essa sema-
na mais um 
ano de vida e 
merece todas 
as felicita-
ções recebi-
das. “Experê” 
como é co-
nhecido está 
sempre pron-
to a ajudar. 
Parabéns!

A artesã 
Edilaine 

Rocha vem se 
destacando 
em Manaus 

com o tra-
balho em 

crochê. Ela 
confecciona 
desde per-
sonagem e 

super heróis 
infantis, até 
reprodução 

de alto retra-
to. Contato 

@prendada.
oficial.

O Sindsemp-Am em parceria 
com o Centro de Beleza Suzia-
ne Coiffeur após  arrecadação, 
fecharam o mês das crianças 
distribuindo ao Abrigo Monte 
Salém, brinquedos , roupas e 

alimentos. No local também teve 
ação social como corte de cabelo 

as crianças e colaboradores!
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Rafinha pode ser punido por ‘xingar’ árbitro 
VETERANO 

DIVULGAÇÃO 

 Árbitro relatou a fala de Rafinha, após a expulsão do jogador no clássico São Paulo e Palmeiras 

  Da redação

Na goleada do Palmeiras por 
5 a 0 em cima do São Paulo, Ra-
finha polemizou com o árbitro 
Raphael Claus após ser expulso 
no Allianz Parque. Ao deixar 
o gramado, o lateral-direito 
se voltou na direção do juiz e 
disparou: ‘Você apita mal, mas 
acho que você é palmeirense’.

A fala de Rafinha foi, inclusi-
ve, registrada em súmula por 
Claus ao término do confronto. 
No registro, explicou o porquê 
da expulsão, pela entrada em 
Breno Lopes seguida da fala, 
e uma observação adicional 
que relatou justamente as 
falas ‘acusando’ o árbitro de 
torcer para o Palmeiras.

Ao entrar em contato com 

Leonardo Gaciba, ex-árbitro e 
comentarista de arbitragem 
dos canais ESPN, foi explicado 
que o árbitro deveria mencio-
nar na súmula se ele se sentiu 
ofendido ou não. Como Claus 
relatou na súmula, a decisão 
cabe ao procurador que ficará 
encarregado do julgamento do 
caso no Supremo Tribunal de 
Justiça Desportiva. Quanto à 
pena, isso dependerá do artigo 
ao qual ele será enquadrado.

O Lance! também contatou 
uma fonte do STJD que escla-
receu essa mesma questão. 
Tudo depende de como os 
eventos em campo são anali-
sados pela procuradoria.

Este caso lembra um inci-
dente semelhante envolven-
do justamente Abel Ferreira, 

do rival São Paulo. Há duas 
semanas, ele foi julgado e 
suspenso pelo STJD devido à 
expulsão e ao gesto que fez ao 
sair de campo após a derrota 
do Palmeiras para o Grêmio 
por 1 a 0 no Brasileirão.

Abel foi denunciado no artigo 
258 II, que fala em “Assumir 
qualquer conduta contrária à 
disciplina ou à ética desportiva 
e desrespeitar os membros da 
equipe de arbitragem, ou recla-
mar desrespeitosamente con-
tra suas decisões”. O treinador 
ficou suspenso por dois jogos.

Pela similaridade dos ca-
sos, este é um dos artigos 
que Rafinha poderia ser en-
quadrado. Assim, é possível 
ter noção de um cenário que 
pode acontecer.
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Pela primeira vez na his-
tória, a Seleção Brasi-
leira de Beisebol vai 
ganhar uma medalha 

em Jogos Pan-Americanos. 
Mesmo sem entrar em cam-
po nesta quinta-feira (26), o 
time nacional contou com 
uma vitória da Colômbia so-
bre o México para se garantir 
na final do torneio disputado 
no Chile. Com isso, ao menos 
a prata está garantida.

A classificação para a deci-
são foi conquistada com uma 
rodada de antecedência. Úni-
ca equipe invicta após quatro 
jogos disputados, o Brasil pode 
até perder para o México nesta 
sexta-feira (27) que não per-
derá a oportunidade de lutar 
pelo ouro.

A final do beisebol dos Jogos 
Pan-Americanos de Santiago 
será disputada a partir das 15 
(de Brasília) deste sábado (28).

O adversário do Brasil na 
grande final será decidido 
na última rodada do Super 
Round, marcada para esta 
sexta-feira (27). Quem vencer 
o confronto entre Panamá e 
Colômbia será o outro finalista. 
Os dois já foram derrotados 
pela Seleção Brasileira no 
torneio.

Campanha histórica
Mesmo antes da disputa da 

final, é possível dizer que a o 
desempenho do beisebol bra-
sileiro em Santiago é histórico. 
Além de bater potências como 
Cuba e Venezuela, embora os 
países não contassem com os 
principais jogadores no tor-
neio, o Brasil vai conquistar 
a primeira medalha da mo-
dalidade.

Nas 19 edições em que o 
beisebol esteve presente no 
programa do Pan, nunca o país 
havia subido ao pódio ante-
riormente.

Medalhas 
O quinto dia no Pan-Ame-

ricano de Santiago foi de me-
dalhas para o Brasil. Ao total, 
nossos atletas subiram ao pó-

Em Tempo

Brasil chega pela primeira vez a uma final de beisebol em uma competição interncaional 

clusive o índice olímpico para 
Paris-2024, com um tempo 
de 48s06.

Antes, Caribé ainda foi 
decisivo nas vitórias bra-
sileiras nos revezamen-
tos 4x100m livre misto e 
4x100m livre masculino.

“Tenho apenas 20 anos, 
então tenho muita carreira 
pela frente. Esse é meu 
primeiro Pan-Americano, 
até agora três medalhas 
de ouro, então está sen-
do bem legal”, festejou o 
nadador.

“Essa competição me 
anima ainda mais para o 
ano que vem. Vamos para 
esse Jogos Olímpicos bus-
cando o que eu não fiz no 
Mundial”, complementou.

Ele ainda competirá no 
50m livre e no revezamen-
to 4x100m medley misto, 
podendo fechar o Pan com 
até cinco ouros.

“Novo Cielo”
Guilherme Caribé começou 

a chamar a atenção em 2022, 
quando atingiu tempos me-
lhores do que os do lendário 
Cesar Cielo neste mesmo es-
tágio da carreira.

O nadador, então, ganhou o 
apelido de “novo Cielo”, viran-
do uma das maiores apostas 
da natação brasileira para os 
próximos anos.

De acordo com ele, a alcu-
nha não intimida.

“Depois que eu nadei nos 
100m, muita gente começou 
a me chamar de ‘novo Cielo’. É 
legal ser prestigiado, ver que o 
Brasil acredita em mim”, disse, 
ao Olympics.com.

“Mas em momentos como o 
atual, o foco é total no treina-
mento. Prefiro me afastar um 
pouco, ficar mais na minha”, 
acrescentou.

Atualmente, seus melhores 
tempos oficiais são 22s07 nos 
50m e 47s88 nos 100m, am-
bos no Troféu José Finkel de 
2021.

Cabe também destacar que 
ele treina “em família”, já que 
seu preparador é o próprio pai, 
Matheus Caribé, formado em 
educação física.

Pela primeira 
vez na história, o 
Brasil conseguiu 

uma medalha 
na competição 

internacional 

Brasil chega à final 
de Beisebol no Pan 

dio onze vezes e em diversas 
modalidades, somando qua-
tro de bronze, três de prata 
e três de ouro. O grande des-
taque da delegação brasileira 
nesta terça-feira (24) foram a 
natação e a ginástica, ambas 
com três medalhas.

Abrindo os trabalhos, a du-
pla Juliana Viana e Sânia Lima 
conquistaram o bronze no ba-
dminton após perder para as 
americanas Annie e Kerry Chu, 
por 2 sets a 0 (parciais: 21/7 e 
21/18). No fim da noite, Sânia 
conquistou outro bronze, des-
ta vez nas duplas mistas com 
David Lima, após perderem 
para dupla americana.

A natação brasileira não 
fez feio e também mostrou 
que veio ser o carro chefe 
do Brasil nesta edição, levou 
mais um ouro no revezamento 
4x200m livre masculino, pra-
ta no 4x200m livre feminino, 
400m feminino individual 
medley, com Gabrielle Ron-
catto e Brandonn Almeida ga-
rantindo o bronze nos 400m 
masculino.

Os ginastas brasileiros tam-
bém serviram muito hoje. Co-
meçando com Arthur Nory no 
solo, que levou a prata para 
o Brasil, na categoria que 
ele mais se sai bem, o solo. 
Depois, no feminino, Rebeca 

Andrade lançou toda a sua 
graciosidade durante a prova 
no salto, conquistando o ouro 
e entrando na lista exclusiva 
de ginastas que levaram ouro 
no Pan. Para fechar o dia da 
ginástica, Rebeca levou prata 
e Flávia Saraiva o bronze nas 
barras assimétricas.

No fim da noite, o Brasil 
levou o ouro no taekwon-
do masculino por equipes. A 
equipe brasileira venceu os 
chilenos, donos da casa, por 
37 a 11. Além disso, já temos 
mais uma medalha garantida 
com a passagem de Michael 
Douglas, o Parazinho, às se-
mifinais do boxe.

Natação 
O Brasil terminou a segun-

da-feira (23) com mais me-
dalhas de destaque no Pan-
-Americano de Santiago. E a 
natação foi, mais uma vez, o 
grande destaque da delega-
ção.

Ao todo, foram duas meda-
lhas de ouro, uma prata e um 
bronze. Vencedor dos 400m 
livre no domingo (22), Guilher-
me Costa também garantiu a 
primeira posição nos 800m 
livre.

Nesta segunda-feira (23), 
ele ficou em 1º lugar nos 
100m livre, alcançando in-
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Argentina segue líder no 
ranking de seleções da Fifa 

Seleção Albiceleste 
também lidera 
com folga nas 
Eliminatórias da 
Copa do Mundo 
de Futebol 2026

Atual campeã do 
mundo e líder das 
Eliminatórias Sul-
-Americanas para 

a Copa do Mundo, a Ar-
gentina se manteve no topo 
do ranking masculino de 
seleções da Fifa, atualizado 
pela entidade que coman-
da o futebol mundial nesta 
quinta-feira (26).

Além da manutenção da 
Albiceleste na liderança, as 
outras equipes do top 3 do 
ranking também não tive-
ram mudança de posição. A 
França, atual vice-campeã 
mundial, é a 2ª colocada, e 
a Seleção Brasileira segue 
em 3º lugar.

No top 10, Portugal saiu da 
8ª colocação para o 6º lugar, 
a Espanha saltou de 10º 
para 8º e a Croácia desceu 
quatro posições, de 6ª co-
locada para a 10ª colocação.

Em Tempo
Divulgação 

Divulgação 

Aumentam as chances 
do Botafogo ser campeão 

Ainda sem entrar em 
campo pela 29ª rodada do 
Campeonato Brasileiro, o 
Botafogo viu as chances de 
título subirem graças aos 
resultados desta quarta 
(25), com as derrotas de 
Bragantino e Flamengo. O 
Alvinegro agora tem 90% 
de chances de ser campeão, 
segundo o Departamento 
de Matemática da UFMG.

Contando com o jogo 
adiado contra o Fortaleza 
– que ainda não tem data 
marcada pela CBF -, o Bo-
tafogo tem 59 pontos e 10 
rodadas pela frente. Ou seja, 
são 30 pontos em disputa. 
Neste momento, de acordo 
com a UFMG, 80 pontos ga-
rantem matematicamente 

o título para o Glorioso.
O Departamento de Ma-

temática da UFMG coloca 
três outras equipes com 
mais de 1% de conquistar 
o Campeonato Brasileiro 
de 2023: o Bragantino, com 
5,1%, o Palmeiras, com 2%, e 
o Flamengo, com 1,6%.

Athletico-PR, Grêmio, 
Atlético-MG, Fluminense e 
Fluminense, que ocupam 
da quinta a nona posição 
da tabela da Série A, tem 
chances mínimas de título, 
entre 0,52% e 0,045%, se-
gundo as contas da UFMG.

O próximo compromisso 
do Botafogo é no domingo 
(29), contra o Cuiabá, no 
Estádio Nilton Santos.

Loja oficial 
O Botafogo inaugurou na 

manhã desta quinta-feira 
(26), a primeira loja ofi-
cial do clube. O espaço 
está localizado no Barra 
Shopping, na Zona Oeste 
do Rio de Janeiro, e é o 
primeiro da “Era SAF”.

Logo após o fechado o 
acordo com a Reebook, o 
Alvinegro já havia anun-
ciado que voltaria a ter 
lojas físicas. O espa-
ço recém-inaugurado 
é o primeiro durante  
a “Era SAF”.

Além deste primeiro es-
paço, a sede de General 
Severiano voltará a con-
tar com uma loja que já se 
encontra nos preparati-
vos finais para inaugura-
ção, como foi prometido 
pelo presidente do clube 
Durcésio Mello.

BRASILEIRÃO 

Jogadores da Argentina “comandam” o ranking de seleções da Fifa 

Tiquinho Soares e cia são responsáveis por levar o Botafogo ao título Brasileiro 

Em Tempo

Top 10 do ranking
de seleções da Fifa

1. Argentina: 1861.29 pontos
2. França: 1853.11 pontos
3. Brasil: 1812.2 pontos
4. Inglaterra:  1807.88 pontos
5. Bélgica: 1793.71 pontos
6. Portugal: 1739.83 pontos
7. Holanda: 1739.26 pontos
8. Espanha: 1725.97 pontos
9. Itália: 1717.81 pontos
10. Croácia: 1711.88 pontos

Craque de ouro
A revista France Foo-

tball realizará no próxi-
mo dia 30 de outubro a 
tradicional cerimônia de 
entrega da Bola de Ouro. 
E Lionel Messi, que já 
recebeu o prêmio em 
sete oportunidades na 
carreira, será premia-
do pela oitava vez. A 
informação é do diário 
“Sport”, de Barcelona.

Desde que o prêmio 
foi instituído pela pu-
blicação francesa, em 
1956, apenas jogadores 
que atuavam na Euro-
pa foram contemplados 
com o troféu. Caso a 
informação do Sport se 
confirme, Messi, que 
atualmente joga pelo 
Inter Miami, dos Estados 
Unidos, quebrará essa 
tradição.

O argentino conquis-
tou sua primeira Bola de 
Ouro em 2009, seguida 
por outras seis: 2010, 
2011, 2012, 2015, 2019 
e 2021.

Ainda de acordo com 
o diário catalão, a Bola 
de Ouro feminina será 
entregue à campeã do 
mundo Aitana Bonmatí, 
meio-campista espa-
nhola que defende o 
Barcelona, atual cam-
peão europeu entre as 
mulheres.

Finalistas da Bola de Ouro Masculina

• Josko Gvardiol (Manchester City)
• Jamal Musiala (Bayern Munich)
• André Onana (Inter Milan / Manchester 
United)
• Karim Benzema (Real Madrid / Al-
-Ittihad)
• Mohamed Salah (Liverpool)
• Bukayo Saka (Arsenal)
• Kevin de Bruyne (Manchester City)
• Jude Bellingham (Borussia Dortmund/
Real Madrid)
• Randal Kolo Muani (Eintracht Frank-
furt/PSG)
• Bernardo Silva (Manchester City)
• Khvicha Kvaratskhelia (Napoli)
• Nicolo Barella (Inter de Milão)
• Emiliano Martinez (Aston Villa)
• Ruben Dias (Manchester City)
• Erling Haaland (Manchester City)
• Martin Odegaard (Arsenal)
• Ilkay Gündogan (Manchester City/
Barcelona)
• Yassine Bounou (Sevilla/Al-Hilal)
• Julian Álvarez (Manchester City)
• Vinicius Jr. (Real Madrid)
• Rodri (Manchester City)
• Antoine Griezmann (Atlético de Madrid)
• Lionel Messi (PSG/Inter Miami)
• Lautaro Martínez (Inter de Milão)
• Robert Lewandowski (Barcelona)
• Kim Min-Jae (Napoli/Bayern de Mu-
nique)
• Luka Modric (Real Madrid)
• Kylian Mbappé (PSG)
• Victor Osimhen (Napoli)
• Harry Kane (Tottenham/Bayern de 
Munique)


